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Президент России Владимир 
Путин обратился с очеред-
ным посланием к Федераль-

ному собранию. Он дал конкретные 
поручения по основным програм-
мам развития.

По сути, пилотным регионом для 
выполнения таких поручений стала 
Москва. Многие из них не только 
апробируются в столице, но и уже 
успешно внедряются.

Скоростные 
железные дороги 

Как отметил мэр Москвы 
 Сергей Собянин, в послании Пре-
зидент определил направления 
развития страны и нашего горо-
да на ближайшую перспективу.

— Послание Президента России 
Владимира Владимировича Пути-
на — по сути, чёткая программа 
развития страны на ближайшие 
шесть лет. Все направления — на-
чиная от развития транспорта, об-
разования, социальной сферы, 
промышленности — напрямую 
касаются Москвы, — заявил он. 

По словам мэра, одним из направ-
лений развития Путин назвал созда-
ние системы высокоскоростных ма-
гистралей (ВСМ) — железных дорог. 
Проект начнётся с Москвы.

— Это развитие Московских 
цент ральных диаметров, продле-
ние их до других региональных сто-
лиц, – отметил мэр Москвы. 

Построят 
14 спорткомплексов

Президент России потребовал от 
региональных властей начать в сле-
дующем году программу капитально-
го ремонта школ и детских садов. В 
Москве такая программа уже актив-
но реализовывается. Только в про-
шлом году в столице был начат ре-
монт четырёх школ, а в ближайшие 
пять лет планируют капитально отре-
монтировать 500 школьных зданий.

Глава государства отметил, что 
необходимо сформировать в России 
долгосрочную программу сохране-
ния объектов культурного наследия 

России. В Москве такой план уже 
воплощается в жизнь. 

За последние 12 лет в нашем го-
роде отреставрировано около 2,2 
тысячи памятников архитектуры. 
Крупнейшей реставрационной пло-

щадкой стала ВДНХ, где за послед-
ние годы работы исторический об-
лик вернули 32 зданиям.

Также в Москве активно реали-
зуют поручения Президента Рос-
сии по строительству спортивных 
объектов. За 10 лет их было возве-
дено 195. В прошлом году создали 
1,2 тысячи новых общедоступных 
спортивных площадок. В этом году 
город намерен завершить возведе-
ние 14 спортивных комплексов.

Удобство цифровых 
услуг

Президент России в послании 
отметил важность развития систе-

мы доступных цифровых услуг на-
селению. При этом он анонсиро-
вал создание национального про-
екта «Экономика данных».

Московская система электрон-
ного взаимодействия уже доказа-
ла свою жизнеспособность и удоб-
ство, она станет органичной частью 
нацпроекта. 

Уже в конце прошлого года пор-
тал mos.ru предоставлял свыше 420 
услуг и сервисов. Создано более 
15,8 млн «Личных кабинетов» фи-
зических лиц.

300 лабораторий 
для колледжей

Ещё одно направление развития, 
о котором говорил Президент Вла-
димир Путин, — это совершенство-
вание системы среднего професси-
онального образования. Здесь Мо-
скве уже есть что продемонстриро-
вать стране. 

В частности, в столичных кол-
леджах создадут ещё 10 тысяч бюд-
жетных мест для девятиклассников, 
усовершенствуют программы обу-
чения, а также приступят к рекон-
струкции зданий. До конца 2024 
года в Москве намерены создать 
или обновить более 300 мастер-
ских и лабораторий для проведе-
ния практических занятий.

В Москве уже проводят квали-
фикационные экзамены на ре-
альных заводах и фабриках, что 
является уникальной для страны 
практикой. В случае успешного 
прохождения испытания студент 
получает разряд и предложение о 
трудоустройстве.

С сентября 2023 года педагогам, 
сотрудникам и студентам 20 сто-
личных колледжей стали доступ-
ны электронные сервисы Москов-
ской электронной школы, кото-
рые можно использовать для под-
готовки к занятиям. Это повысило 
качество обучения и сделало учеб-
ный процесс более доступным и 
удобным.

Сергей Собянин отметил, что в 
послании Президента России про-
звучал призыв к восстановлению 
всей отечественной промышлен-
ности, которая уже показала, что 
способна производить собствен-
ную продукцию. Всё это, по сло-
вам мэра Москвы, даёт возмож-
ность стране уверенно смотреть в 
будущее и строить далеко идущие 
стратегические планы.

— Это послание фундаменталь-
ное, серьезное и воодушевляющее, 
— заключил Собянин.

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев, Игорь Сибиряков и Даниил Обыденник

Электробусы 
теперь проходят 
без подзарядки 
в два раза больше

До конца 2024 года автобусы 
на привычных маршрутах заме-
нят 800 электробусов. Об этом 
Сергей Собянин сообщил в сво-
ём телеграм-канале.

«В течение шести лет по но-
вой транспортной программе 
Москвы город получит ещё 3800 
инновационных машин. К 2030 
году в столице будут ходить 5300 
электробусов», — написал мэр.

В новых экологичных маши-
нах есть электроотопитель и 
осве щение, которое меняется 
в зависимости от времени су-
ток. Электробусы стали ходить 
без подзарядки 80 км вместо 
40-50. По словам Собянина, все 
электробусы российского про-
изводства.

В Москве 
разработали 
зондовый 
микроскоп 
для космоса

Резиденты особой экономи-
ческой зоны «Технополис Мо-
сква» увеличивают объёмы про-
изводства инновационной про-
дукции, в том числе уникальной. 
Об этом Сергей Собянин сооб-
щил в своём телеграм-канале.

Среди этих компаний, к при-
меру, разработчик космическо-
го зондового микроскопа. Добы-
тая им информация о составе 
и плотности метеоритов и кос-
мической пыли поможет при 
созда нии космических аппара-
тов. Инновационным предприя-
тиям помогают меры городской 
поддержки.

Школьников учат 
программированию
в режиме игры 

Новые технологии город 
внедряет для использования 
в больницах и школах. Сна-
чала они проходят тестиро-
вание, отметил мэр в своём 
телеграм-канале.

Например, в столице уже ра-
ботает мультиплексная диаг-
ностическая панель для выяв-
ления возбудителей респира-
торных заболеваний. Она мак-
симально быстро проверяет 
биоматериал пациентов на 26 
самых распространённых ин-
фекций и позволяет врачам 
сразу начать лечение.

А новый образовательный он-
лайн-сервис помогает школьни-
кам овладевать программиро-
ванием в режиме игры.

Как будут развиваться 
страна и Москва
Столица стала пилотным регионом 
для выполнения поручений Президента

Ветки 
центральных 
диаметров 
продлят 
до региональных 
столиц

Президент России отметил важность развития системы 
доступных цифровых услуг населению
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Как подчеркнул Сергей Собянин, в послании Президент определил направления развития страны и нашего города
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Девятилетние  братья-близ-
нецы из Бескудниковского 
района Алексей и Александр 

Цветковы стали победителями 
прошедшего в индийском Мумбаи 
чемпионата мира по ментальной 
арифметике среди детей 6-15 лет.

Участники чемпионата — 450 
детей из 15 стран — решали в уме 

на скорость примеры различных 
уровней сложности в зависимости 
от возрастной категории. Напри-
мер, среди примеров, которые ре-

шали близнецы, — сложение не-
скольких двузначных и трёхзнач-
ных чисел.

— В чемпионате мира Лёша и 
Саша участвовали в составе сбор-
ной России по ментальной ариф-
метике. И выступили очень успеш-
но, став чемпионами в междуна-
родной категории В, — рассказала 

мама мальчиков Наталья. — Нам 
очень понравилась организация 
мероприятия: дети, несмотря на 
разный уровень владения англий-
ским языком, общались между со-
бой, обменивались привезённы-
ми подарками. Это было очень 
здорово! 

Ментальной арифметикой бра-
тья занимаются с четырёх лет под 
руководством педагога Марины 
Андруховой, которая является ви-
це-президентом Всемирной ассо-
циации ментальной арифметики 
профессионалов (ВАМАП).

— Мы стараемся заниматься 
ментальной арифметикой каж-
дый день. Когда Лёша и Саша уста-
ют от занятий, переключаемся на 
что-то другое, — призналась На-
талья. — Мальчики ещё занима-
ются плаванием, лыжами, рисо-
ванием и шахматами.

А ещё Лёша и Саша вместе с па-
пой и мамой увлекаются генеа-
логией и уже изучили историю 
своего рода вплоть до XVI века! 
И даже все вместе ездили в Ле-
бедянь, откуда родом их далё-
кие предки. 

Сейчас ребята готовятся к 
Международной олимпиаде 
по ментальной арифметике, 
которая пройдёт 26-28 апре-
ля в Москве, а также к сле-
дующему чемпионату мира.

Мария ГОРБУНОВА
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КОЛОНКА 
РЕДАКТОРА

Прыгали 
с балкона 
в сугроб

Первоклассница пришла 
в гости к своей подружке в 
дом на Бескудниковском 
бульваре, и они решили 
прыгать в сугроб с балкона 
на втором этаже. В итоге го-
стья прыгнула, а выбраться 
не смогла. Медики предва-
рительно обнаружили у неё 
компрессионный перелом 
позвоночника и переломы 
пяточных костей.

Моя дочка тоже неровно 
дышит в сторону сугробов: 
они ей кажутся мягкими 
и пушистыми. Я ей объяс-
няю, что под снегом может 
быть ветка или железяка, 
камень или стекляшка. 
Да и под верхним пушис-
тым слоем может оказать-
ся твёрдый лёд. Поэтому 
бороздить ногами — мож-
но, поползать на коленях — 
ну ещё полбеды, а падать с 
размаха специально точно 
не стоит. Надеюсь, что пры-
гать с балкона ей в голову 
не придёт. Да и не оставлю 
я свою дочь одну в комна-
те с открытым балконом, 
причём наши окна ребён-
ку открыть не под силу — 
так сразу сделали, ещё ког-
да она была крошкой.

Надеюсь, девчушка, пры-
гавшая с балкона, быстро 
выздоровеет и забудет о 
травмах, но запомнит, что 
нельзя прыгать с балкона 
и в целом подвергать себя 
опасности, даже за компа-
нию с подругой.

С уважением,
редактор «Севера столицы»

Анастасия Манукина

Близнецы из Бескудниковского 
быстрее всех в мире считают в уме

Ментальной 
арифметикой 

братья 
занимаются 

с четырёх лет

Лёша и Саша 
также 
увлекаются 
плаванием, 
лыжами, 
рисованием 
и шахматами

Транспортный 
узел «Верхние 
Лихоборы» 
достроят 
в 2025-м

К 2025 году возле станции 
метро «Верхние Лихоборы» 
появятся удобные пересад-
ки между различными вида-
ми транспорта.

По словам руководителя 
городского Департамента 
строительства Рафика За-
грутдинова, работы прове-
дут в два этапа.

— В рамках первого по-
строят 1,27 километра до-
рог, здание конечной оста-
новки автобусов, разво-
ротную площадку, заряд-
ные станции электробусов 
и перехватывающий пар-
кинг, благоустроят приле-
гающую территорию. Пер-
вый этап планируют завер-
шить в декабре 2024 года, 
— отметил он.

Во время второго этапа у 
станции метро проложат ещё 
более 2 км дорог, оборудуют 
дополнительные остановки 
общественного транспорта, 
благоустроят территорию.

Олег ДАНИЛОВ

Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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В МАИ разработали мобиль-
ное приложение для знакомств 
«Близко». Оно позволяет зна-
комиться людям, которые на-
ходятся недалеко друг от друга, 
и сможет заменить ушедший 
из России Tinder. 

Проект создали магистран-
ты института №3 Системы 
управления, информатика и 
электроэнергетика МАИ Ва-
лерий Гуменюк, Кирилл Зуб-
ков, Илья Лавров, Николай 
Чернов и Михаил Смирнов. 

По словам Кирилла Зубкова, 
приложение работает в ради-
усе 1 км. В приложении мож-
но будет поставить лайк по-
нравившемуся человеку и на-
писать первое сообщение. А 
дальше продолжить общаться 
в чате и договориться о встре-
че. Приложение отличается 
динамическим обновлением 
анкет — оно подбирает канди-
датов для знакомства поблизо-
сти, пока владелец смартфона 
занят своими делами.

— Сама по себе разработка 
была несложной, правда нам 

пришлось потрудиться, что-
бы создать красивый и удоб-
ный интерфейс — это 
ведь лицо, обложка 
приложения! Сейчас 
мы ищем инвесторов, 
чтобы выпустить про-
дукт на рынок. И ко-
нечно, самих поль-
зователей. Пригла-
шаем принять уча-
стие в бесплатном 
тестировании при-
ложения. Этой вес-
ной планируем про-
вести пробные знаком-
ства в Нескучном саду, — 
говорит Кирилл Зубков.

Сам же Кирилл, по его сло-
вам, предпочитает знакомить-
ся с девушками вживую, на 
улице.

— Нынешние айтишники 
вполне общительные и откры-
тые люди. Сейчас для компью-
терщиков важно уметь рабо-
тать в команде. Так что я от-
крыт для знакомств, — улы-
бается Кирилл.

Виктория КАЙТУКОВА

В МАИ создали приложение 
для знакомств
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По словам 
Кирилла 
Зубкова, 

приложение 
работает 
в радиусе 

1 км

Чтобы принять 
участие 
в тестировании, 
можно написать 
разработчикам 
в Телеграме 
@vg_gum или по 
электронной почте 
vggum@mail.ru
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В Едином пункте на 
улице Яблочкова 
продолжается отбор 

на контрактную службу. С 
некоторыми из кандидатов 
удалось поговорить корре-
спонденту «Севера столи-
цы». 

Жена будет 
ждать

Житель района Бего-
вой Александр совсем не 
юноша, к тому же имеет за 
плечами опыт боевых дей-
ствий. Срочную службу 
мужчина проходил в со-
ставе ограниченного кон-

тингента советских войск 
в Афганистане. 

— И боевой опыт у меня, 
конечно, есть. Каждый день 
— новый вызов. Во время 
службы я многому научил-
ся, многое переосмыслил. 
Сначала служил рядовым, 
потом окончил училище и 
успел ещё покомандовать 
взводом, — говорит он.

Потом была гражданская 

жизнь. Из армии он уво-
лился, пошёл работать во-
дителем, женился; правда, 
детей так и не завёл.

— Уверен, что мои знания 
мне пригодятся и сейчас. В 
армию решил пойти, что-
бы не пришлось молодым 
да неопытным рисковать. 
Я-то про службу всё знаю, 
мне и карты в руки, — го-
ворит Александр, заверша-

ет заполнение анкеты и от-
правляется проходить мед-
комиссию. 

— Да, кстати, жена сказа-
ла, будет ждать меня с по-
бедой, — на ходу расска-
зывает он. 

Прошёл 
подготовку

Рядом с Александром за-
полняет анкету ещё один 
мужчина. Его зовут Вла-
димир.

— Мне 51 год. В армии 
служил давно, в мото-
стрелковых войсках. Было 
это в Ростовской области. 

Времени с той поры про-
шло много, но чтобы на-
выки вернулись, я по сво-
ей инициативе два меся-
ца ходил на специальные 
курсы. И теперь чувствую 
себя увереннее, — гово-
рит он.

У Владимира есть жена и 
сын, о своём решении идти 
служить по контракту он 
им пока не сказал. Муж-
чина говорит, что дома его 

ждёт  серьёзный  разговор.
— Но решение я принял 

твёрдое и от задуманного 
не отступлюсь, — расска-
зывает он. — Сейчас надо 
защищать Родину. Готов 
служить везде, где буду вос-
требован.

К слову, мужчина не со-
мневается, что медицин-
скую комиссию и собесе-
дование он сможет пройти 
успешно.

После заполнения анкеты 
кандидаты отправляются 
на медосмотр

Афганский опыт 
пригодится
Житель Бегового снова готов послужить Родине

У Александра есть опыт участия в боевых действиях — он служил в Афганистане
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Что положено контрактникам 
и членам их семей

На Поклонной горе наградили авторов сборника о героях
В Музее Победы на Поклонной горе 

состоялось награждение участников 
конкурсного проекта «Героями не 
рождаются. Наши дни!» — авторов 
рассказов и эссе о героях СВО и их 
родных. Они вошли в сборник «Ге-
роями не рождаются. Zа Родину!». 
Памятные дипломы получили око-
ло 200 человек. Сборник издаётся при 
поддержке Департамента националь-
ной политики и межрегиональных 
связей г. Москвы совместно с неком-
мерческим фондом «Международ-

ные интеграционные технологии».
В комментарии для журналистов, 

который был организован инфор-
мационным центром Правительства 
Москвы, руководитель Департамента 
национальной политики и межреги-
ональных связей г. Москвы Виталий 
Сучков отметил, что это уже третий 
сборник, в который вошли рассказы 
авторов из разных уголков России, а 
также Белоруссии и Приднестровья.

Самому младшему автору – 7 лет, 
самому старшему – далеко за 80.

— Рассказы о воинах СВО уникаль-
ны и никого не оставляют равнодуш-
ными, — отметил Сучков, — это не 
только описание подвигов, но и про-
стые житейские истории.

В третий сборник вошли, к приме-
ру, истории об эвенке из Хабаровско-
го края Петре Карамзине и об уро-
женце Эквадора, который приехал 
учиться в Иркутск, а теперь защи-
щает Россию.

Ольга 
СОКОЛОВА

Новости Северного округа теперь можно читать в 
мессенджере Телеграм. Здесь пуб ликуются инфор-
мация из вышедшего номера и заметки, только что 
написанные нашими корреспондентами. Тематика 
прежняя: общественно-политическая и хозяйствен-
ная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными 
людьми, криминальная хроника, афиша культурных 
событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» 
теперь в Телеграме!
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В доме 22, корп. 1, на 
Коровинском шос-
се житель оставил 

на лестничной клетке дву-
спальный матрас. Вскоре 
соседи прикрепили на него 
послание: мол, подъезд не 
свалка и матрас хорошо бы 
убрать. Все думали, что ма-
трас предлагается забрать, 
но потом выяснилось, что 
хозяин временно его вы-
ставил, чтобы потом вы-
везти на дачу. «Так можно 
было?» — интересуются со-
седи. «Север столицы» раз-
бирался в вопросе в управ-
ляющей компании — ГБУ 
«Жилищник  Дмитровско-
го района».

Матрас увезут 
на дачу

По словам заместителя 
директора по общим во-
просам Ларисы Голубе-
вой, в этом случае удалось 
найти компромисс с вла-
дельцем матраса, и объём-
ный предмет из подъезда 
временно переместили в 
другое место. Его владе-
лец очень хочет увезти его 
на свою дачу, поэтому вы-
ставил временно в подъезд.

— Мы договорились, что 
пару дней матрас побудет 
у нас, пока владелец его не 
заберёт, — рассказала она.

По словам Ларисы Голу-
бевой, просто так выки-
нуть матрас коммуналь-
щики не могут. Это будет 
расцениваться как само-
управство и владелец иму-
щества может потребовать 
у них компенсацию.

Поэтому в подобных си-
туациях сначала размеща-
ют объявления с призывом 
убрать свои вещи с лест-
ничной клетки. Если ни-
кто не отзовётся, комму-
нальщики могут обратить-
ся в суд и по решению суда 
владельцу придется осво-
бодить лестничную клетку 
и оплатить судебные рас-
ходы.

Разобранные 
шкафы 
мешали проходу

В доме 11, корп. 2, на 
Клязьминской улице в 
подъезд и вовсе выстави-
ли разобранную мебель.

— Нам пожаловался со-
сед, что ему сложно прохо-

дить через доски от шка-
фов. Мы нашли владель-
ца, тот сообщил, что в бли-
жайшие пару дней увезёт 
всё на дачу. Так и произо-
шло, — рассказала Лариса 
Голубева.

А в доме 12, корп. 3, на 
Лобненской улице комму-
нальщики не ждали две 
недели и вынесли диван с 
лестничной клетки сразу.

— Со слов жильцов, на 
диване регулярно устраи-
вали шумные застолья не-
известные люди, при этом 
они не гнушались выку-
рить сигарету-другую. В 
этом случае мы церемо-
ниться не стали, так как 

курить в подъезде запре-
щено законом — это мо-
жет привести к пожару, — 
уточнила она.

Загорелись 
из-за аварии в 
электропроводке

Владельцу крупных ве-
щей, которые оказались в 

подъезде, может грозить и 
штраф. Ведь лестницы и 
площадки — это пути эва-
куации. За их перекрытие 
и загромождение жители 
могут схлопотать от 5 до 
15 тыс. рублей штрафа.

— Помимо того, что ме-
бель на лестничных клет-
ках помешает при эва-
куации, она сама может 
стать предметом возгора-
ния. Например, так и слу-
чилось в августе прошло-
го года в доме 38, корп., 1, 
на проезде Черепановых. 
Вещи, оставленные на пу-
тях эвакуации, загорелись 
из-за закоротившего про-
вода: рядом с мебелью на-
ходились лампы освеще-
ния. К счастью, люди не 
пострадали, — расска-
зывает Денис Марчен-
ко, заместитель началь-
ника 3-го РОНПР Управ-
ления по САО Главного 
управления МЧС России 
по г. Москве.

Михаил КОФАНОВ

Суета вокруг дивана

Если предмет перекрывает 
пути эвакуации, 
его владельца 
могут оштрафовать

За антенну мы 
платим через 
единый платёжный 

документ. Но с сентября в 
мой почтовый ящик 
опускают квитанции 
Ростелекома об оплате за 
антенну. Пишут, что у меня 
задолженность, угрожают 
судом. Что нам делать?

Татьяна Семёновна, 
Коптевская ул., 28, корп. 3

В ГБУ «Жилищник райо-
на Коптево» сообщили, что 
жительнице надо оплачи-
вать услуги антенны только 
по ЕПД, как она и делает. 
Долгов у неё нет. Это под-
твердили и в ГБУ «Много-

функциональные центры 
госуслуг Москвы». Дело в 
том, что в доме с июля про-
шлого года сменился по-
ставщик услуги.

В «Жилищнике» сооб-
щили, что на квитанции, 
которые приходят от дру-
гих поставщиков, не надо 
обращать внимания, они не 
имеют юридической силы.

Маргарита ИВАНОВА

ГБУ «Жилищник района 
Коптево»: ул. З. и А. 
Космодемьянских, 31, корп. 
3, тел. (495) 450-4193. Эл. 
почта: gbukoptevo@pnao.mos.
ru. Многофункциональные 
центры госуслуг г. Москвы: 
(495) 777-7777

На территории 
начальной школы 
№218 и на 

спортивной площадке нет 
лавочек. Негде присесть 
и положить детям вещи, 
когда занимаются спортом.

Людмила Николаевна, 
ул. Вучетича, 5

— Как и раньше, лавочки  
разместят на территории 
начальной  школы  на га-
зоне  в  тёплое  время года. 

Лавочки будут установле-
ны, когда сойдёт снег, слева 
от здания школы, если сто-
ять к нему лицом. И будут 
располагаться там до осе-
ни, — сообщил директор 
школы №218 Константин 
Кочетков.

Вопрос об установке ла-
вочки на территории спор-
тивной площадки будет 
проработан администра-
цией школы.

Маргарита ИВАНОВА

Четыре дня 
не вывозят мусор 
с площадки между 

корпусами 3 и 4. 
Контейнеры переполнены. 
Не чистят снег 
возле домов. Пройти 
невозможно. Когда 
вывезут мусор и проведут 
уборку двора?

Галина Анатольевна, 
Коровинское ш., 4, корп. 4

— Мусор с контейнерной 
площадки по указанному 
адресу вывезли и провели 
уборку дворовой террито-
рии, — сообщили в управе 

Бескудниковского района.
Проблемы с вывозом от-

ходов были связаны с тем, 
что мусоровоз не мог подъ-
ехать к площадке. Из-за не-
убранного снега жители не-
правильно парковали ма-
шины.

Руководству «Жилищни-
ка» поручили взять адрес на 
контроль и  убирать в со-
ответствии с регламентом.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Бескудниковского 
района: Бескудниковский бул., 
16а, тел. (499) 489-0147. Эл. 
почта: beskudnikovo@mos.ru

Жительнице Коптевской улицы 
прислали уведомление 
о долге за антенну

Лавочки у школы на улице 
Вучетича установят весной

На Коровинском шоссе 
вывезли мусор и убрали двор

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Что делать, если соседи вынесли 
свою мебель в подъезд

Куда 
обращаться
Если заметили в подъез-
де мешающий проходу 
хлам, пожалуйтесь в УК. 
Также о захламлённом 
подъезде можно сооб-
щить через сайт ГУ МЧС 
по г. Москве moscow.
mchs.gov.ru (раздел «Об-
ращения граждан»).

Та
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Не принесли очередной 
номер газеты?  

Звоните! 
Телефон единого контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
с 10.00 до 17.30 

с понедельника по пятницу
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В Москве проверили ра-
ботоспособность систе-
мы онлайн-голосования 

и очного. Тестирование назна-
чили на  2 марта 2024 года (в 
этот день номер газеты был в 
типографии). Такое решение 
было принято на заседании об-
щественного штаба по наблю-
дению за выборами. 

Доступно из любой 
точки страны

По словам нача льника 
управления Правительства 

Москвы Артёма Костырко, 
тестовое волеизъявление по-
зволяет проверить, готова ли 
система к трёхдневному голо-
сованию на выборах Прези-
дента России. 

— Мы проведём стресс-
тест системы, смоделируем 
различные ситуации, воз-
никновение которых веро-
ятно в дни голосования. Это 
могут быть, например, пи-
ковые нагрузки, когда очень 
много людей голосует в опре-
делённые часы: обычно это 
происходит до начала и после 
завершения рабочего дня, — 
отметил он.

2 марта в проверке системы 
ДЭГ в Москве могли принять 
участие все совершеннолетние 
граждане, имеющие постоян-

ную регистрацию в столице. 
Но голосование доступно из 
любой точки страны по ссыл-
ке elec.mos.ru. Это специальная 
страница, где участники тесто-
вого голосования могут отдать 
свой голос без лишних кликов 
и электронных очередей. 

Для того чтобы проголо-
совать онлайн, необходимо 
иметь полную учётную за-
пись на портале mos.ru. Прове-
рить доступность такого спо-
соба можно здесь же с помо-
щью специального сервиса в 
«Личном кабинете».

На участках 
или онлайн

Проголосовать 2 марта мож-
но было и на избирательном 
участке посредством терми-
налов элект ронного голосова-
ния. Для этого в каждом рай-
оне города предусмотрено от-
крытие по одной участковой 
избирательной комиссии. 

— Перечень участков, ко-
торые будут работать 2 марта, 
размещён на сайте Мосгориз-
биркома, — уточнила предсе-
датель Московской городской 
избирательной комиссии Оль-
га Кириллова. 

Но, по её словам, принять 
участие в тестировании удоб-
ней онлайн с телефона или с 

компьютера в отведённые 
часы. 

Общественный штаб при-
нял решение о вопросе для тес-
тового голосования.

— Мы получили много пред-
ложений с вариантами вопро-
сов для тестового голосования. 
Благодарю всех, кто отклик-
нулся на нашу просьбу и при-
слал свои предложения. В ре-
зультате обсуждения мы оста-
новились на таком варианте: 
«Нужно ли в Москве вырубать 
тополя, чтобы избавиться от 
тополиного пуха?» — рассказал 
руководитель общественного 
штаба по наблюдению за вы-
борами и руководитель корпу-
са наблюдателей Обществен-
ной палаты г. Москвы Вадим 
Ковалёв.

Андрей ТОМЦЕВ

Перед выборами Президента в Москве провели тренировку

ТЕСТ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

Проголосовать 2 марта можно было и на избирательном участке посредством терминалов 
элект ронного голосования
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Выборы Президента 
России пройдут 
с 15 по 17 марта 

Москвичи смогут проголо-
совать онлайн с 8.00 15 марта
до 20.00 17 марта. На это голо-
сование не нужно регистриро-
ваться заранее. Оно доступно 
для всех, у кого есть постоян-
ная регистрация в Москве и пол-
ная учётная запись на mos.ru.

Избирательные участки будут 
открыты с 8.00 до 20.00 все три 
дня. На участках будут располо-
жены специальные терминалы, 
которые выдают электронные 
бюллетени. Такая система по-
зволяет голосовать на любом 
удобном участке. 

А с помощью бумажного бюл-
летеня можно будет проголосо-
вать на участке по месту посто-
янной регистрации. 

Для тестирования системы 
выбрали вопрос «Нужно ли 
в Москве вырубать тополя, 
чтобы избавиться 
от тополиного пуха?»

Учитель 
из Головинского 
пересёк на лыжах 
границу Европы и Азии

Учитель физкультуры шко-
лы №1159 Владимир Лепегин 
принял участие в лыжном ма-
рафоне «Европа-Азия». Лыж-
ники шли по новой трассе 
около города Первоуральска. 

Владимир Лепегин преодолел 
расстояние 50 км за 2 часа 47 
минут. В середине маршрута 
участники пересекают грани-
цу между Европой и Азией — 
в этой точке установлен мо-
нумент.

Три машины 
столкнулись 
на Петрозаводской

Дорожно-транспортное про-
исшествие с участием трех авто 
произошло в районе дома 12/1 
на Петрозаводской улице. Такси 
пропускало пешеходов. В авто 
на полном ходу врезалась чёр-
ная иномарка. В результате 
столкновения такси перелете-
ло пешеходный переход на 5 
метров, виновника откинуло 

на встречку, где он столкнулся 
с третьей машиной. К счастью, 
пешеходы — муж, жена и ребё-
нок — успели перейти дорогу и 
не пострадали, о состоянии во-
дителей не сообщается.

Школьник 
из Войковского 
выступил на церемонии 
открытия Игр будущего

Четвероклассник из школы 
№201 стал участником цере-
монии открытия Игр будущего 
в Казани. Вместе с детским му-
зыкальным коллективом и ар-
тистами эстрады Петр Хохлов 
из 4«А» исполнил гимн России 
и гимн Игр перед Президента-
ми России, Беларуси, Казах-
стана, Таджикистана, Узбеки-

стана, Киргизии и Сербии. По 
словам мальчика, было очень 
необычно и волнительно вы-
ступать перед главами стран.

В Молжаниновском 
нашли странные 
розовые следы 
на снегу

В микрорайоне Подрезко-
во Молжаниновского района 
жители обратили внимание на 
розовые пятна на снегу. Они 
опасаются, что это след от 
разбросанной догхантерами 
отравы. Жительница, кото-
рая нашла пятна на поле Те-
пличного проезда, сообщила, 
что оставила рядом записку, 
чтобы владельцы собак были 
осторожней.

«СЕВЕР 
СТОЛИЦЫ» 
В ТЕЛЕГРАМЕ

«Север столицы» можно чи-
тать и в Телеграме 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.
Здесь публикуются самые 
яркие статьи газеты, опера-
тивные новости, любопыт-
ные истории из жизни райо-
нов САО, опросы.

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу
info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru
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Благотворительный 
фонд «Рафаил», кото-
рый уже 30 лет помога-
ет людям с ментальны-
ми нарушениями и их се-
мьям по всей Москве, не-
давно стал обладателем 
президентского гранта 
на реализацию проекта 
«Открытая дверь». Стать 
частью команды добро-
вольцев может каждый.

В рамках этого про-
екта наставники вместе 
с подопечными гото-
вят в мастерских подар-
ки и открытки для оди-
ноких пожилых людей, 
устраивают совместные 
мастер-классы, беседы, 
выставки. Среди пожи-
лых людей находятся те, 
кто хочет общаться или 
обмениваться письмами. 
Такое общение приносит 
пользу обеим сторонам.

Таисия с Беговой ули-
цы участвует в этом про-
екте как волонтёр, а на-
чинала с того, что посе-
щала мастерские центра 
«Рафаил» в качестве по-
допечной: у девушки лёг-
кая форма ДЦП. 

Сейчас она отвозит 
бабушкам подарки, сде-
ланные своими руками 
и другими участниками 
мастерских, забирает у 
благотворителей пряжу, 
ткани для поделок, помо-

гает подопечным переме-
щаться по городу, обща-
ется с пожилыми людь-
ми по видеосвязи.

— Когда узнала о про-
екте «Открытая дверь», 
очень обрадовалась, — 
говорит Таисия. — Быть 
одиноким — очень груст-
но. Сейчас я готовлю не-
сколько стихотворений, 
чтобы прочесть их по ви-
деосвязи пожилым лю-
дям из пансионата, уже 
сделала открытки с по-
желаниями и нарядные 
брошки.

Для создания сувени-
ров и открыток нужны 
материалы и канцтовары: 
клей-карандаш; скотч 
обычный и малярный; 
ручки, карандаши; бу-
мага — писчая, цветная, 
для скрапбукинга цвет-
ной картон; трикотаж-
ный шнур, цветные мел-
ки, кружева, бусины.

Также приглашаются 
волонтёры для проведе-
ния мастер-классов по 
изо, прикладному твор-
честву.

Ольга СОКОЛОВА

Принести материалы можно 
по адресу: Оболенский 
пер., 9, корп. 3. Тел. для 
волонтёров 8-977-368-
9436. Страница фонда 
в соцсети «ВКонтакте»: 
vk.com/rafail10

Благотворительный фонд «Лав-
ка радостей» объявил сбор на-
рядных платьев для выпуск-

ниц-сирот. Акция продлится до 30 
апреля. Помочь девчонкам почув-
ствовать себя принцессами в этот не-
забываемый день может любой из нас.

Помогли сироте
«Лавке радостей» уже 12 лет. Се-

годня в организации больше 100 во-
лонтёров и благотворителей, которые 
передают одежду и подарки детям, 
помогают погорельцам восстано-
вить и обустроить дома, вяжут 
для бабушек и дедушек из до-
мов престарелых тёп лые вещи, 
шьют для беженцев. А ещё по-
могают ребятам из детских до-
мов и интернатов в регионах 
быть красивыми на важных 
праздниках.

— Девять лет назад нам позвони-
ли из одного детского дома под Ка-
лугой. Рассказали об одиннадца-
тикласснице Наталье. У неё через 
неделю должен был быть выпуск-
ной. К несчастью, на нашем скла-
де остался только сарафан, в кото-
ром было уместно прий ти на заня-
тия, но уж никак не на выпускной! 
— говорит специалист по фандрай-
зингу и медиакоммуникациям БФ 

«Лавка радостей» Полина 
Артемьева. — Я тут же 

кинула клич в наш во-
лонтёрский чат.

За два дня собрали 
10 нарядов. С пятью 
самыми красивыми 
Полина приеха ла к 

девочке.
— Никогда не забуду 

глаза Натальи! Она поч-
ти не дышала, когда 

мерила всё это великолепие, — вспо-
минает Полина. — На выпускной вы-
брала маленькое чёрное платье на ши-
роких бретелях, украшенное бусина-
ми. Остальные оставила для других 
праздников.

Передала 
без сожалений

С тех пор «Лавка радостей» ка-
ждую весну запускает акцию «Под-
вешенное платье» — так назвали 
сбор выпускных нарядов. В про-
шлом году их удалось собрать не-
сколько десятков! 

Жительница дома на Нарвской ули-
це студентка-первокурсница Екате-
рина Прохорова узнала об акции из 
соцсетей.

— Прекрасно помню свой про-
шлогодний школьный выпускной 
бал. К нему я готовилась заранее. 
Мама посоветовала купить класси-
ческое чёрное платье — не слишком 

короткое, с прозрачными длинны-
ми рукавами. Такое уместно надеть 
и на торжество, и в повседневной 
жизни, — говорит девушка. — Но 
я предпочитаю спортивный стиль 
одежды. После выпускного случая 
пощеголять в наряде так и не пред-
ставилось. Подумала, зачем платью 
занимать место в шкафу, если оно 

сможет сделать одного человека 
счастливее, и без сожалений пе-
редала в фонд.

Примут и бижутерию
Принять участие в сборе нарядов 

может любой желающий. Платья обя-
зательно должны достойно выгля-
деть. Также в фонде примут аксес-
суары: бижутерию, сумочки, шарфы, 
туфли. Можно передать и косметику, 
но строго новую.

Оксана МАСТЮГИНА

Пункты приёма вещей: 
вещи приносите ежедневно по адресам: 
ул. Покровка, 45, стр. 4; 
Малый Сухаревский пер., 7; 
Прямой пер., 5, стр. 1, 
с 11.00 до 21.00. 
Сайт фонда: lavkafond.ru

Платье 
для выпускницы

Таисия сделала открытки с добрыми пожеланиями

Таисия с Беговой 
делает сувениры 
для бабушек

Та
ис

ия
 И
ш
ни

аз
ов

а

Стартовала акция по сбору нарядов для ребят 
из детдомов

«Никогда не забуду 
глаза Натальи! 
Она почти не дышала, 
когда мерила 
всё это великолепие!»

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
БФ

 «Л
ав

ка
 р
ад

ос
те
й»

Екатерина 
передала в 
фонд своё 
выпускное 

платье, 
которое 

надевала 
только один 

раз
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В РЖД предложили 
ужесточить санкции 
для водителей, кото-

рые нарушают ПДД на же-
лезнодорожных переездах. 
Если столкновение с поез-
дом произошло по вине ав-
товладельца, то его может 
ждать уголовное дело, а не 
штраф или лишение прав, 
как сейчас. Поправки в бли-
жайшее время должны об-
судить в российском пра-
вительстве.

От машины 
остаётся 
груда металла

Санкции за нарушение 
ПДД на путях предлагают 
скорректировать, потому 
что число аварий на пере-
ездах растёт. Года три на-
зад штрафы за несоблюде-
ние правил проезда желез-
нодорожного полотна уве-
личили в 10 раз — до 5 тыс. 
рублей. Но водители нару-
шать меньше не стали. По 
информации РЖД, в про-
шлом году зафиксировано 
почти 250 случаев, когда ав-
товладельцы пытались про-
скочить пути перед поезда-
ми. Нередко это приводило 
к авариям. В них погибли 54 
человека.

В САО ДТП происходили 
на путях на Светлом проез-
де. Здесь «Ласточки» с МЦК, 
высадив пассажиров, уходят 
в депо. Года три назад с со-
ставом столкнулась корей-
ская легковушка, затем — 
французское авто. Оба во-
дителя выехали на пути, хотя 
на светофоре уже загорелся 
красный свет.

Автовладельцы, к сча-
стью, не пострадали. Од-
нако от машин после уда-

ра осталась лишь груда ме-
талла.

Вместо трёх 
месяцев — год

Чтобы снизить число ава-
рий, в РЖД предлагают две 
меры. Прежде всего ужесто-
чить санкцию за нарушение 
правил движения на переез-
де. Напомним: выезжать на 
пути запрещено, если шлаг-
баум закрыт или опускается, 
а на светофоре горит крас-
ный сигнал. Кроме того, ре-
гулировать движение может 
дежурный по переезду. Ког-
да он стоит с поднятым над 

головой жезлом, красным 
фонарём или флажком либо 
с вытянутыми в стороны ру-
ками, пересекать рельсы за-
прещено.

Сейчас за несоблюдение 
этих требований автовла-
дельца оштрафуют на 5 тыс. 
рублей либо он останется без 
прав на срок от трёх до ше-
сти месяцев. В РЖД предла-
гают лишать водительско-
го удостоверения на полго-
да-год, а при повторном на-
рушении — на два года. 

Если столкновение с по-
ездом произошло по вине 
водителя, то ему может гро-
зить до двух лет тюрьмы. 

Причём, как подчеркнули 
в РЖД, независимо от тя-
жести последствий. Ведь 
есть случаи, когда в авари-
ях люди не травмируются, 
но от столкновения портит-
ся поезд — именно так было 
в ДТП на Светлом проезде. 

Новые развязки
Предложение РЖД обсуж-

дают в водительском сооб-
ществе. В целом инициативу 
поддерживают. В автошко-
лах подробно рассказыва-
ют о правилах проезда пу-
тей. Но потом водители их 
забывают, а порой просто 
игнорируют.

— Видел в Подмосковье, 
что заранее перед переезда-
ми даже не притормажива-
ют, чтобы посмотреть, нет 
ли поезда. Сбрасывают ско-
рость лишь перед рельса-

ми, иначе можно подвес-
ку испортить. Если поезд 
близко, в такой ситуации 
избежать столкновения уже 
невозможно, — рассказы-
вает юрист Максим Мои-
сеенков.

Впрочем, часть водите-
лей уверены: аварий станет 
меньше, если будут строить 
двухуровневые развязки ма-
шин и поездов. Столица дав-
но идёт по этому пути. Но в 
Подмосковье и соседних ре-
гионах переезды часто обо-
рудованы по старинке.

— Пример — недалеко от 
Пушкино. Из-за переезда 
возникают заторы. Водители 
часто пытаются проскочить, 
создавая аварийные ситуа-
ции, — рассказывает води-
тель с двадцатилетним ста-
жем Дмитрий Крупеневский 
с Зеленоградской улицы.

Роман ФЛЕЙШЕР

За выезд на пути предлагают 
наказывать строже 

В Северном округе 
ДТП происходили на путях 
на Светлом проезде

Авария 
на Бусиновской 
эстакаде

Вечером 20 февраля 
мужчина на «Киа» ехал 
по Бусиновской эстакаде 
и из-за невнимательности 
врезался в стоящий на до-
роге «Хёндай», за рулём 
которого была женщина. 
В аварии пострадали оба 
водителя, скорая увезла их  
с различными травмами в 
больницу.

Сбила мужчину 
на Дмитровском 
шоссе

Вечером 21 февраля 
девушка на «Тойоте» еха-
ла задним ходом по дво-
ру дома на Дмитровском 
шоссе и сбила переходив-
шего проезжую часть муж-
чину. Пострадавшего увез-
ла скорая.

Столкнулись 
на Дубнинской 
улице

Поздним вечером 21 
февраля мужчина на кар-
шеринговом «Хавейле» вы-
езжал с дворового проез-
да на Дубнинскую улицу. 
Он не уступил дорогу такси 
«Фольксваген», ехавшему 
по Дубнинской, из-за чего 
произошло столкновение. 
В аварии пострадала жен-
щина — пассажирка такси.
Отдел Госавтоинспекции 

УВД по САО

ДТП

После аварии на Светлом проезде установили зеркала и убрали ограждение, загораживавшее обзор

Ф
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63

Все 
новости 

округа ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru

 Нарушителей хотят 
привлекать к уголовной 
ответственности
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Девятиклассник Пётр Тайчена-
чев, житель дома на Ходынском 
бульваре, вернулся из Орла, где 
проходило первенство России по 
фехтованию, с золотой медалью в 
командном зачёте в составе сбор-
ной Москвы. Ему скоро испол-
нится 16 лет, он кандидат в ма-
стера спора. Его оружие — сабля.

— Обидно, что в личном зачё-
те проиграл, — говорит Пётр. — 
Счёт был в мою пользу, и я рассла-
бился. Зато к командному зачё-
ту всё-таки собрался. И наша 
коман да выиграла!

Пётр пришел в фехтование не 
сразу. Родители пробовали отда-
вать его на плавание, на лёгкую 
атлетику. Но ему не нравилось. 
Потом попробовали фехтование 

— тогда ему было семь лет. Спер-
ва тоже не понравилось, но про-
должил ходить, и спустя год как-
то пошло. И когда три года назад 
начались серьёзные победы, по-
нял: фехтовать будет.

Пётр вспоминает, как однаж-
ды он и его друзья-шпажисты об-
менялись оружием и устроили 
поединок, чтобы понять: како-
во оно — фехтовать на незнако-
мых клинках?

Несмотря на серьёзные успе-
хи в спорте, Пётр планирует 
стать архитектором. Он гото-
вится к поступлению в Москов-
ский архитектурный институт, 
ходит на курсы по рисованию и 
черчению.

Алексей ТУМАНОВ

Ирландские танцы 
набирают всё боль-
шую популярность. 

Их победоносное шествие 
по миру началось в 1994-м, 
когда в антракте конкур-
са «Евровидение» было 
представлено степ-шоу 
Riverdance. Об особеннос-
тях танца рассказала тан-
цовщица, педагог и основа-
тель школы в 5-м Новопод-
московном переулке Анна 
Москаленко. Её ученики не 
раз занимали призовые ме-
ста на чемпионате Европы.

1  Это спорт или 
искусство?

По словам Анны, это и 
то и другое — как бальные 
танцы или танцы на льду.

— Я заболела этими неве-
роятными движениями, ког-
да увидела шоу с участием 
известного танцора Майк-
ла Флэтли в 2000 году. Мы с 
подругами учились сами по 
видеокассетам. Только лет 
через восемь в Россию ста-
ли приезжать педагоги из-
за рубежа. Оказалось, что 
мы многие движения делали 
неправильно и пришлось пе-
реучиваться, — говорит она.

По словам Анны, ирланд-
ский танец бывает трёх ви-
дов: сольный в мягкой обу-

ви, степ и кейли (команд-
ные соревнования).

2  Главная нагрузка — 
на ноги?

Как говорит тренер, это 
заблуждение.

— Да, отличительная чер-
та танца — быстрые, чёткие 
движения ногами при непо-
движных корпусе и руках. Но 
чтобы держать руки в стати-
ческом напряжении, долж-
ны быть сильными спина 
и пресс. Прелесть ирланд-
ских танцев как раз в том, 

что гармонично развивает-
ся всё тело. 

Кстати, раньше на сорев-
нованиях к участнице мог 
подойти организатор и по-
просить поднять руки. Если 
не смогла — дисквалифика-
ция. Дело в том, что некото-
рые с помощью булавки или 
липучки прикрепляли рука-
ва к юбке, что бы было не так 
тяжело держать руки в пра-
вильном положении. Со вре-
менем желающих схитрить 
практически не стало, и про-
верять перестали.

3  С какого возраста 
можно 

заниматься?
В среднем с трёх-четы-

рёх лет. До пяти лет идёт 
подготовительная работа 
для правильного развития 
стопы и идеальной осанки.

— У меня было несколь-
ко случаев, когда на заня-
тия приходили дети, кото-
рым занятия прописывал 
врач-невролог. Это связано 
с тем, что в ирландских тан-
цах комбинации движений 
повторяются зеркально: на 

правую ногу, а потом на ле-
вую. В результате улучша-
ются связи между полуша-
риями головного мозга. Но 
к нам в школу приходят не 
только дети, но и взрослые 
любых возрастов. Напри-
мер, моей старшей учени-
це 60 лет, — говорит Анна.

4  Что надеть 
на занятие? 

Тренироваться лучше 
всего в шортах выше ко-
лена, потому что педагог 
должен отслеживать по-

ложение ног. Футболка не 
должна быть слишком сво-
бодной, чтобы было видно, 
как держится корпус.

— А на выступления жен-
щины надевают короткие 
юбки или платья, чтобы 
были видны движения ног. 
Чем выше уровень танцов-
щицы, тем короче платье. 
Это ещё и нормы безопас-
ности: чтобы не запутать-
ся в ткани. По междуна-
родным правилам большое 
внимание уделяется прили-
чиям: под короткой юбкой 
должны быть шорты, верх-
няя часть костюма должна 
закрывать ключицы, — го-
ворит Анна.

У мужчин всё не так 
сложно. На выступлениях 
они одеты в тёмные брю-
ки, цветную рубашку и жи-
лет, некоторые надевают 
галстук.

По словам Анны, самый 
важный предмет гардеро-
ба — это обувь. Она быва-
ет двух видов. Для более по-
движных танцев, где мно-
го прыжков, нужны мяг-
кие кожаные балетки со 
специальной подкладкой, 
которая амортизирует при 
прыжках на полупальцах. 

Второй — жёсткие бо-
тинки, имеющие на пе-
редней части и на каблу-
ке пластиковые набойки, 
которые дают громкий 
звук при отбивании рит-
ма. Начинающим доста-
точно мягкой обуви, ко-
торая стоит примерно от 
3 тыс. рублей. 

Ира ЛЬВОВА

Чем короче юбка, 
тем безопаснее па

Основатель школы ирландского 
танца в Войковском ответила 
на вопросы о нём

Тренироваться лучше в шортах, чтобы педагог отслеживал положение ног
Ан
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В командном зачёте спортсмен выступил достойно 
и внёс свой вклад в победу сборной Москвы
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Пётр занимается фехтованием с семи лет
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Фехтовальщик из Хорошёвского выиграл 
командное золото на первенстве России

Анна 
Москаленко, 
педагог 
и основатель 
школы в 5-м 
Новоподмосков-
ном переулке
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Чтобы держать руки в 
напряжении, должны быть 
сильными спина и пресс
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Хотел купить 
куртку и нарвался 
на угрозы

Житель дома на Дубнин-
ской улице нашёл в Интер-
нете объявление о продаже 
куртки, позвонил по номе-
ру, но в ответ услышал, что 
попал в интим-салон. Муж-
чина положил трубку, од-
нако через пару дней ему 
начали звонить неизвест-
ные, обвиняя в срыве ра-
боты интим-салона и угро-
жая. Затем на телефон по-
терпевшего прислали скан 
его паспорта, водительских 
прав и фото гранаты, это 
сопровождалось угрозами 
расправы. Мужчина обра-
тился в полицию. В данный 
момент устанавливаются 
обстоятельства и причаст-
ные лица.

Развлекались, 
прыгая с балкона

Семилетняя девочка при-
шла к подруге в квартиру в 
доме на Бескудниковском 
бульваре. Первоклассницы 
придумали экстремальное 
развлечение — прыгать в 
сугроб с балкона на втором 
этаже. Гостья прыгнула, но 
выбраться из снега сама не 
смогла. Её подруга позво-
нила в экстренные службы. 
Девочку госпитализирова-
ли с переломами двух по-
звонков и пятки. Полиция 
устанавливает все обсто-
ятельства происшествия.

В Хорошёвском 
изъяли мефедрон

Сотрудники полиции при-
шли в квартиру на Хорошёв-
ском проезде, где, по опе-
ративной информации, жи-
вёт мужчина, подозрева-
емый в распространении 
наркотиков. У него дома 
были обнаружены 21 пакет 
с мефедроном общей мас-
сой около 4 граммов, весы 
и изолента. Задержанный 
признался, что расклады-
вал наркотики в тайники на 
территории САО. Возбужде-
но уголовное дело.

Анна ГОНЧАРОВА

Утром 24 февраля начал-
ся пожар на улице Академика 
Ильюшина. Пламя вспыхнуло 
на кухне двухкомнатной квар-
тиры и перекинулось на мебель. 
Прибывшие пожарные вскры-
ли дверь и оперативно поту-
шили огонь. 

— В комнате горящей кварти-
ры пожарные обнаружили тело 
76-летней пенсионерки. Пред-
положительно, она погибла от 

отравления угарным газом, — 
рассказали «Северу столицы» 
в Савёловской межрайонной 
прокуратуре. — Подъезд ока-
зался сильно задымлён. Вторая 
пострадавшая, 54-летняя сосед-
ка, была госпитализирована, но 
вскоре скончалась.

В настоящий момент идёт 
проверка, точную причину по-
жара установит экспертиза.

Анна ГОНЧАРОВА

ХРОНИКА

ПОЖАРЫ

Логист компании-пе-
ревозчика грузов иска-
ла в Интернете заказчи-
ков и ответила на одно из 
объявлений. Вскоре с ней 
связался мужчина, кото-
рый представился работ-
ником крупной фирмы и 
сказал, что нужно доста-
вить 15 тонн с производ-
ства до торговой точки в 
Солнечногорске.

Логист отправила на 
заказ водителя автореф-
рижератора. Тот загрузил 
фуру в указанном месте и 
отправился в дорогу. 

Но в Солнечногорске 
груз так и не дождались. 
Стали выяснять, куда 
пропало мясо стоимо-
стью более 8 млн руб лей. 
Первым под подозрение 
попал водитель автохо-
лодильника, который не 
довёз заказ.

— Водитель рассказал за-
казчику, что ехал в торго-
вую точку, однако в пути 
следования ему позвонил 
человек, который назвал-
ся представителем произ-
водителя и сообщил, что 
место выгрузки измени-
лось и ему нужно ехать на 

Дмит ровское шоссе. Там он 
и выгрузил товар, — расска-
зали «Северу столицы» в 
пресс-службе УВД по САО.

Водитель обратился в 
полицию.

— При расследовании 
выяснилось, что члены 
преступной группиров-
ки искали предложения 
о перевозке грузов. Они 
созванивались с произво-
дителями, представляясь 
перевозчиками, парал-
лельно сами же нанимали 
другие компании по пере-
возке, представляясь за-
казчиками, — рассказали 
в пресс-службе полиции. 
— Таким образом, зло-
умышленники распола-
гали маршрутом движе-
ния товара и в пути зво-
нили водителям, чтобы 
изменить точку выгрузки.

В сети мошенников по-
пал ещё один клиент — 
фирма по производству 
гранулированного пла-
стика.

— Промышленники раз-
местили объявление в Ин-
тернете о необходимости 
перевезти товар из Ниж-
него Новгорода в Рязань. 

Как и в случае с мясом, 
водителю изменили ме-
сто доставки на ту же точ-
ку на Дмитровском шоссе. 
Ущерб составил 2 миллио-
на рублей, — рассказали в 
пресс-службе УВД.

Подозреваемые были 
вскоре задержаны — это 
двое мужчин, одному 34 
года, другому 38 лет. Пер-
вый — предприниматель 
из Мытищ, он хорошо зна-
ком со схемами движения 
грузов, так как сам зани-
мался таким бизнесом. 
Второй — его знакомый, 
житель района Восточное 
Дегунино.

— Мясо и пластик на-
шлись недалеко от места 
разгрузки в грузовом кон-
тейнере, который арендо-
вали подозреваемые. По-
хищенную продукцию они 
планировали перепродать, 
— говорят в полиции. — 
Сейчас грузы переданы 
владельцам.

Подозреваемые за-
ключены под стражу. За 
мошенничество в особо 
крупном размере им гро-
зит до 10 лет колонии.

Анна ГОНЧАРОВА

Аферисты перенаправляли 
чужие грузы 
на секретный адрес 
на Дмитровском шоссе

Ответы 
на судоку со стр. 20

ПРОИСШЕСТВИЕ

Росгвардейцы при патрули-
ровании территории заметили 
на Московской аллее у метро 
«Динамо» женщину, лежавшую 
на пешеходной дорожке. Вокруг 
столпились прохожие.

Патрульные подошли и ос-
мотрели её. 52-летняя жен-
щина плохо себя чувствова-
ла и не могла разговаривать. 
Спецназовцы оказали постра-
давшей доврачебную помощь 
и вызвали на место бригаду 
медиков. 

— Мы с напарником поняли, 
что, скорее всего, у женщины 
приступ эпилепсии. Чтобы по-
мочь ей, аккуратно поверну-
ли на бок и расстегнули пуго-

вицы верхней одежды, чтобы 
ей было легче дышать. Вскоре 
она пришла в себя и смогла с 
нашей помощью подняться, — 
рассказал «Северу столицы» 
сотрудник ОМОН «Авангард» 
Главного управления Росгвар-
дии по г. Москве.

Почувствовав себя лучше, 
женщина рассказала, что вне-
запно ей стало плохо, и она упа-
ла, сильно ударившись головой 
и ногой. Сотрудники взяли жен-
щину под руки и довели до слу-
жебного автотранспорта, где 
она в тепле дождалась меди-
ков, которые приняли решение 
её госпитализировать.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

У метро «Динамо» 
росгвардейцы помогли женщине 
во время приступа 

В районе Аэропорт погибли 
две пенсионерки

Жители Бескудни-
ковского бульвара 
обнаружили в ав-

тофургоне на парковке не-
сколько породистых собак. 
Животные громко лаяли и 
из-за шторок, прикрывав-
ших окна, жалобно глядели 
на прохожих. Жители, ре-
шив, что собаки в опасно-
сти, обратились в полицию.

— В течение дня удалось 
установить хозяйку живот-
ных. Женщина была в САО 
в гостях на несколько дней. 
Автодом она взяла в аренду 
специально для перевозки 
животных. Две собаки по-
роды алабай принадлежат 
ей, трёх брошенных хозяе-

вами биглей она забрала как 
зоо волонтёр и собиралась 
пристроить, — рассказали 
«Северу столицы» в УВД по 
САО.

Хозяйка объяснила, что 
решила оставить псов в ав-
тофургоне, потому что пи-
томцы не привыкли жить 
в квартире, а дома, в Мо-
сковской области, они жи-
вут в вольере во дворе хо-
зяйского коттеджа. По сло-
вам женщины, животным 
ничего не угрожает: они 
накормлены, их выгули-
вают. В самом фургоне чи-
сто, есть мягкие сиденья и 
коврики, только места, ко-
нечно, мало. 

Сомнительно, что в таких 
условиях собакам тепло и 
комфортно, поэтому мест-
ные зоозащитники предло-
жили предоставить живот-
ным вольер.

Анна 
ГОНЧАРОВА 

Женщина 
взяла 
автодом 
в аренду 
специально 
для собак

Хозяйка заверила, что собаки скоро вернутся домой,
 где у них просторный вольер
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Кто закрыл собак в автофургоне 
в Бескудниковском?
Они лаяли и жалобно смотрели в окна,
поэтому прохожие решили, 
что животные в опасности
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В нашем округе спасате-
ли-добровольцы выезжа-
ют на помощь попавшим в 

беду людям и животным. Отряд 
направляют на вызовы операто-
ры экстренных служб по номе-
рам 101 и 112. Они выезжают на 
помощь в столице, в том числе и 
в САО. «Север столицы» узнал у 
участников отряда «СпасРезерв», 
какие у них обязанности и как 
они решили стать спасателями.

Самый милый вызов
Руководителю IT-проектов Оле-

гу Бухарову 32 года. В «СпасРезер-
ве» он четвёртый год. Идея стать 
добровольцем-спасателем посе-
тила его в 2017 году, когда, гото-
вясь к самостоятельному путеше-
ствию в Атлантическом океане, 
он прошёл в «СпасРезерве» кур-
сы первой помощи. А спустя три 
года пришёл учиться на спасателя.

По словам Олега, отряд до-
вольно часто выезжает на по-
мощь попавшим в беду пенсио-
нерам. Один из таких примеров: в 
Савёловском районе пенсионерке 
стало плохо в квартире, она упа-
ла на пол, но, к счастью, смогла 
вызвать спасателей. 

— Мы разделились на две груп-
пы: первая начала работать с две-
рью, я же с напарником отправил-
ся к соседям сверху, чтобы зайти 
через окно с помощью альпинист-
ского снаряжения. В последний 
момент перед спуском получил 
сигнал, что женщина ответила 
через дверь и сама пытает-
ся открыть её изнутри. Уже 
через пару минут она спра-
вилась с замком. С подозре-
нием на инсульт женщину 

госпитализировали, мы помогли 
транспортировать её в машину 
скорой, — рассказал Олег.

Самый милый вызов на его па-
мяти был связан со спасением 
котёнка в Дмитровском. Там пу-
шистый забрался в вентиляцию 
и проделал путь с крыши дома до 
первого этажа. Спасатели вычис-
лили, где он, и достали пыльный 
мяукающий комочек.

Ох уж эти детки!
Треть «СпасРезерва» — девуш-

ки. Алина Шакирова в отряде 
уже третий год. На своей основ-
ной работе она проводит тор-
ги на элект ронных площадках. 
Случайно оказалась зрителем на 
учебно-тренировочных сборах, и 
её так вдохновило увиденное, что 
она пошла учиться.

Алина выходит на суточные 
смены пару раз в месяц и как спа-
сатель, и как оперативный де-

журный — выездной диспетчер, 
который общается по телефону 
с заявителями и оперативными 
службами и заполняет бумаги.

— Нужно отсортировать звон-
ки, понять, где требуется наша 
помощь. Как-то был вызов с 
обычными вводными: в районе 
Коптево дедушка упал в кварти-
ре и самостоятельно встать не мо-
жет. Но вот только супруга очень 
волновалась и слишком сбивчиво 
говорила. От скорой помощи от-
казывалась, утверждала, что с ней 

и с мужем всё хорошо, но пред-
чувствие не проходит. Посове-
щавшись с командой, мы напра-
вили скорую помощь по адресу, 
и не зря: обоих супругов увезли в 
больницу, — говорит спасатель.

Самые волнующие вызовы, по 
мнению Алины, связаны с ма-
ленькими детьми, которые оста-
лись одни в квартире.

— Однажды в такой ситуации 
напарник зашёл в квартиру че-
рез балкон, а четырёхлетний ма-
лыш лишь улыбнулся, продолжая 
смот реть мультики. Этот проказ-
ник сам закрыл дверь, пока мама 
вышла выкинуть мусор, — вспо-
минает спасатель.

Работают 
в свободное время

Общественный поисково-спа-
сательный отряд «СпасРезерв» 
уже больше 16 лет объединяет до-
бровольцев, прошедших спецпод-

готовку. У участников отряда есть 
основная работа, и дежурства они 
несут добровольно и бесплатно 
в свободное время. Смены чаще 
приходятся на выходные и празд-
ники.

— В наших рядах — аттестован-
ные спасатели, пожарные, кино-
логи. В обычной жизни это ме-
неджеры, бухгалтеры, домохо-
зяйки, айтишники, журналисты, 
водители, юристы и другие хоро-
шие люди, — рассказала Елена 
Шалимова, заместитель началь-
ника ОПСО «СпасРезерв».

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Спасатели 
выходного дня 
Добровольцы выручают 
в трудных ситуациях людей и животных 
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Учебные группы кандидатов в члены от-
ряда набирают в январе, апреле и сентябре. 
Бесплатное обучение длится 3-3,5 месяца.

Новички учатся в отделе подготовки спа-
сателей-добровольцев в учебно-методиче-
ском центре ГОЧС — в будни по вечерам и 
в выходные днём. После обучения сдают 
экзамен, который состоит из теоретиче-
ских решений задач по спасению людей и 
использованию инструментов, а также сда-

ют нормативы по физподготовке. Если не 
получилось сдать экзамен, то даётся ещё 
один шанс.

Добровольцы «СпасРезерва» работают 
бесплатно и сами покупают себе обмунди-
рование и заправляют авто.

Профессиональных спасателей и пожар-
ных принимают в отряд на координационном 
совете по итогам очного собеседования. По-
дробности по тел. (495) 676-0206. 
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Как стать спасателем-добровольцем

Олег Бухаров в «СпасРезерве» четвёртый год

Самые волнующие вызовы, 
по мнению Алины, связаны 

с маленькими детьми
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Треть 
«СпасРезерва» 
— это девушки
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В начале весны, как и осе-
нью, традиционно обо-
стряются болезни желу-

дочно-кишечного тракта. По-
чему так происходит и как помочь 
себе в переходное время, расска-
зывает врач-гастроэнтеролог го-
родской клинической больни-
цы им. В.В.Вересаева Екатери-
на Ситникова.

Сказалось 
переедание

— В обострении болезней ЖКТ 
прослеживается чёткая сезон-
ность, — говорит врач. — Одна из 
причин в том, что за зиму, когда 
холодно, многие слегка перееда-
ют, налегают на жирное, сладкое. 
Желудку и поджелудочной железе 
пришлось нелегко. Кроме того, 
зимой многие болели инфекци-
онными заболеваниями: ОРВИ, 
гриппом, а кто-то и ковидом, что 
также негативно отразилось на 
пищеварительной системе.

— Одна из моих пациенток 
перенесла ковид с пневмонией. 
До госпитализации не дошло, но 
женщина лечилась антибиотика-
ми. Последствия болезни отсту-
пили, кроме одной. Женщину 
беспокоят расстройство кишеч-
ника, тяжесть в желудке, связан-
ные с нарушением микробиома 
ЖКТ, то есть с тем, что мы при-
выкли называть «дисбактериоз». 
Для нормализации работы ЖКТ 
ей прописаны пребиотики, — по-
яснила медик.

На нервах
Уровень стресса весной растёт. 

Казалось бы, дни стали длиннее, 
солнца больше, но нервирует сама 
перестройка. У многих отпуск не-
скоро, старшеклассники и их ро-
дители традиционно стрессуют по 

поводу  предстоящих   экзаменов.
— Общее напряжение организма 

может вызывать рефлюкс — обрат-
ный заброс желудочного содержи-
мого из желудка в пищевод, спазм 
гладких мышц пищевода, желуд-
ка, кишечника, а они, в свою оче-
редь, — боль, нарушение функции 
органа, что может привести к раз-
витию воспаления, иногда даже к 
эрозиям, язве желудка, — говорит 
специалист.

Бывает, что пациента беспоко-
ят самые разнообразные симпто-
мы, связанные с работой ЖКТ, 
а органических поражений ки-
шечника при обследовании врач 
не находит. 

— Тогда речь идёт о так назы-

ваемом синдроме раздражённо-
го кишечника, — пояснила врач.

Она наблюдала восемнадцати-
летнюю девушку с жалобами на 
постоянные боли в животе. Обсле-
дование ничего не выявило. Ока-
залось, что девушка очень нервни-
чает  из-за  предстоящего посту-
пления  в престижный вуз, спит 
урывками, нерегулярно питается. 
Ей  прописали препараты, норма-
лизующие моторику кишечника, 
а также лёгкие успокоительные — 
и симптомы прошли.

Ох уж эти диеты!
Весной многие начинают худеть 

к лету и пробуют разные диеты. 

Желудок  не в  восторге от экспе-
риментов.

Одна из пациенток придума-
ла худеть на шоколаде. Несколь-
ко недель ела только его, и то «по 
чуть-чуть». В результате она почув-
ствовала изжогу, тошноту и боль 
— здравствуй, гастрит.

Другая женщина полностью от-
казывалась от пищи на два дня в 
неделю, уже имея в истории язвен-
ную болезнь. Голодовки привели 
к обострению язвы и к госпита-
лизации.

Ломаются ногти — 
идём 
к гастроэнтерологу

Хроники обычно знают всё о 
своих болячках. Но что должно 
насторожить человека, у которо-
го раньше не было проблем с же-
лудком? 

— Пройти обследование следу-
ет, если появились чувство жже-
ния в подложечной области, из-
жога, отрыжка, кажется, что же-
лудок переполнен, даже если по-
ели мало, желудок болит ночью 
и натощак, при изменении сту-
ла — учащении или, наоборот, 
появлении запоров, — говорит 
специалист, — также нужно об-
ращаться к врачу при изменени-
ях цвета и структуры кожи, лом-
кости ногтей, выпадении волос, 
резком изменении массы тела в 
любую сторону.

Общая рекомендация для всех — 
весной дать желудку покой. Есть 
обволакивающую пищу: овсянку, 
кисель, кефир и ряженку, не зло-
употреблять алкоголем, слишком 
холодными, горячими или остры-
ми блюдами, исключить сухомят-
ку, а экстремальным диетам на-
всегда сказать нет.

Ольга СОКОЛОВА

Женщина 
сидела 
на «шоколадной 
диете» 
и заработала 
гастрит

Стресс может стать причиной возникновения проблем с желудком  
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Опять весна, и опять 
скрутило живот

О сезонном 
обострении 
болезней ЖКТ 
рассказала 
гастроэнтеролог 
из САО

Екатерина 
Ситникова,
врач-
гастроэнтеролог 
городской 
клинической 
больницы 
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История пишется не 
только винтовками, 
но и винтами само-

лётов. Я думал об этом, гля-
дя на огромный чёрный ка-
мень на месте гибели Ва-
лерия Чкалова. На куске 
породы габбро-диабаз за-
креплена латунная мемо-
риальная табличка: «Чка-
лов Валерий Павлович. Ме-
сто гибели при испытании 
самолета И-180. 15 декабря 
1938 года». 

Было лётчику всего 34 
года. Он лишь на год пере-
жил Христа.

Первый в мире
Валерий Чкалов известен 

жителям России и Америки 
тем, что совершил первый в 
мире беспосадочный пере-
лёт через Северный полюс 
из Москвы в Соединённые 
Штаты Америки. Это было 
в 1937 году.

Самолёт, командиром 
экипажа которого он был, 
пролетел без посадки 63 
часа и сел в Ванкувере, 
неподалёку от Портленда. 
Пролетел более 8 тысяч ки-
лометров. Неслыханное 
дело по тем временам! 

Американцы встретили 
наших лётчиков как геро-
ев. Медь ударила в медь. И в 
честь них в Портленде про-
гремел салют. С нашими 
ребятами хотели сфотогра-
фироваться голливудские 
звёзды. Простые американ-
цы бежали вслед, бурно вы-
ражая искренние востор-
ги. Экипаж принял в Бе-
лом доме президент США 
г-н Рузвельт.

Оглушительный 
приём

То был триумф советской 
авиации. Вся Россия бреди-
ла тогда авиацией. Как и Ва-
лерка Чкалов, увидевший 
первый самолёт в 15 лет.

— Прилетели, а в Аме-
рике жара, — вспоминал 
Валерий Чкалов. — А мы в 
полярных костюмах. Гене-
рал Маршалл, который нас 
принимал в своём доме (бу-
дущий госсекретарь США. 

— Ред.), был огромного ро-
ста, его костюмы нам не по-
дошли. Тогда из местного 
магазина привезли 60 бес-
платных костюмов на вы-
бор. Хозяин магазина по-
просил разрешения пове-
сить мои штаны в витрине 
магазина. Для меня, гово-
рит, это будет лучшей ре-
кламой. Там они и висели.

Экипаж после востор-
женного приёма в Амери-
ке отправили на родину 

на роскошном круизном 
теплоходе (через океан на 
судне доставили и самолёт 
Чкалова).

На родине лётчиков ждал 
ещё более оглушительный 
приём. Страна гордилась и 
ликовала. Экипаж награ-
дили орденами Ленина.

А до того был рекорд-
ный перелёт Чкалова из 
Москвы на Дальний Вос-
ток. Он продолжался 56 
часов — вплоть до посад-

ки на острове в Охотском 
море. Экипаж был удосто-
ен звания Героев Советско-
го Союза.

Но Чкалов уже тогда на-
стаивал на перелёте в Аме-
рику. Сталин колебался: до 
этого была неудачная по-
пытка, но с другим лётчи-
ком (так сказать, Колумб, 
который так и не открыл 
своей Америки из-за тех-
нической неисправности 
самолёта).

Обвиняли 
в лихачестве

…Я стою у громадного 
траурного камня на Хо-
рошёвском шоссе, рядом с 
Ходынским полем. С Хо-
дынки Валерий Чкалов 
взлетел в свой последний 
полёт (раньше здесь был 
аэродром). За камнем ин-
формационные щиты. Они 
рассказывают, что Чкалов в 
последний момент «свалил 
самолёт на крыло», чтобы 
боком пролететь меж дома-
ми, уведя самолёт в сторо-
ну от людей. При аварии, 
кроме лётчика, не погиб ни 
один человек.

Чкалов был человек био-
логической храбрости. Из-

вестен случай, когда он про-
летел под Троицким мостом 
в Ленинграде (об этом снят 
фильм). Он не раз обвинял-
ся в воздушном лихачестве, 
за что наказывался. Чкалов 
писал жене: «Вчера был мне 
суд». Приговором военного 
трибунала его уволили из 
Красной армии. Но по хо-
датайству Климента Воро-
шилова наказание замени-
ли условным. 

Герой есть, 
а памятника нет

Лётчик-испытатель Чка-
лов возглавил и первый воз-
душный парад, пролетев 
во главе 45 самолётов над 
Красной площадью. Он 
участвовал в испытаниях 
воздушного авианосца, не-
сущего на своих крыльях 
и фюзеляже пять самолё-
тов-истребителей. Валерий 
Павлович — автор многих 
фигур высшего пилотажа. 
Совершил тысячи испыта-
тельных полётов на десят-
ках типов самолётов. Им 
восхищался Юрий Гагарин, 
считавший Чкалова своим 
покровителем.

Сын котельщика из Ни-
жегородской губернии, сам 
работавший в молодости 
кочегаром и молотобойцем, 
Герой Советского Союза 
лётчик Валерий Чкалов 
давно разговаривает толь-
ко с Господом. У Бога все 
живы. В день смерти ле-
гендарного лётчика на ме-
сте его гибели проводится 
ежегодный молебен. При-
ходят ветераны, жители, 
школьники Хорошёвского 
района. Человек жив, пока 
о нём помнят.

Меня поразило, что в Мо-
скве нет ни одного памят-
ника Валерию Чкалову, ко-
торый сделал честь русской 
нации. Ведь даже в США 
есть «Чкаловский мону-
мент» в штате Вашингтон 
«в знак уважения к велико-
му русскому народу».

Не сомневаюсь, что па-
мятник в столице обяза-
тельно будет. Человеку, сде-
лавшему Землю круглой.

Место гибели легендарного 
Валерия Чкалова находится недалеко 
от Хорошёвского шоссе 

Человек, сделавший 
Землю круглой

Валерий Чкалов прожил всего 34 года, но навсегда 
вошёл в историю авиации 
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Рубрику 
«Дневник москвича» 

ведёт известный журналист 
Сергей Благодаров, 

житель района Беговой. 
Он является лауреатом 

престижных 
журналистских премий 

Чкалов 
возглавил 
первый 
воздушный 
парад над 
Красной 
площадью

Вблизи места падения самолёта — у дома 52, корпус 2, 
на Хорошёвском шоссе — установлен мемориальный камень
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В Ванкувере, штат Вашингтон, участников перелёта встречали как героев
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Самолёт, на котором летал Чкалов
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У архиепископа Егорь-
евского Матфея (Ко-
пылова) много обя-

занностей, или, как говорят 
в Церкви, послушаний. Он 
управляет тремя викари-
атствами Москвы: Север-
ным, Северо-Восточным и 
Юго-Восточным. Возглав-
ляет церковную комиссию 
по развитию паломниче-
ства и принесению свя-
тынь. И наконец, он — на-
стоятель трёх московских 
приходов. Мы встрети-
лись в его небольшой ре-
зиденции с образом Спаса 
и порт ретами всех русских 
Патриархов. А первым во-
просом стал такой: как уда-
ётся при такой нагрузке всё 
успевать?

Две сотни 
богослужений 
в год

— Мои обязанности — 
не исключительное явле-
ние, — ответил владыка. 
— В Москве практически 
каждый викарий, то есть 
помощник Святейшего 
Пат риарха, несёт ещё и до-
полнительную нагрузку: 
руководит либо синодаль-
ной, либо епископальной 
структурой. Успевать по-
могает эффективно выстро-
енная Святейшим Патри-
архом система работы. По 
каждому направлению есть 
квалифицированные по-
мощники.

— Вы часто выезжаете 
в округа?

— Хотя бы раз в неделю 
посещаю каждое из трёх ви-
кариатств. В течение года 
получается около 200 бого-
служений с моим участием. 
Плюс объезд строящихся в 
округах храмов вместе с ку-
ратором «Программы-200» 
Владимиром Ресиным. 

— А непосредственно с 
прихожанами общаетесь?

— Конечно. После каждо-
го богослужения у нас бесе-
ды с настоятелем, с други-
ми клириками, с прихожа-
нами: они делятся пробле-
мами, такой контакт очень 
важен. Но сначала — Боже-
ственная литургия, когда 

все объединяются в молит-
ве, в таинстве. И это осо-
бым образом всех настраи-
вает на нужный лад.

— О чём вас чаще всего 
просят прихожане?

— Помолиться о близ-
ких. Кто-то болеет, кто-то 
на фронте, кто-то ранен и 
лежит в госпитале… Ино-
гда просят помолиться о 
вразумлении непослуш-
ных детей.

25 приходов
— Чем же особенно 

примечательна для вас, 
владыко, церковная жизнь 
в Северном округе?

— В Северном викариат-
стве — 25 приходов. Мно-
гие храмы здесь строятся, 
а их приходы действуют во 
временных храмах. Есть и 
старинные церкви, с бога-
той историей. Например, 
храм Всех Святых на Соко-
ле, построенный ещё в на-
чале XVIII века. В нём очень 
активная община, откры-
та воскресная школа, дей-
ствуют молодёжная груп-
па «Лествица», паломниче-
ская служба. Есть семейный 

клуб трезвости, который 
курирует настоятель хра-
ма протоиерей Василий Ба-
бурин. Клуб состоит из че-
тырёх групп, и раз в неделю 
проходят занятия с людьми, 
желающими избавиться от 
пагубной зависимости. Дру-
гой старинный храм — ико-
ны Божией Матери «Знаме-
ние» в Ховрине. В нынеш-
нем виде он существует с 
середины XIX века и, хотя 
тогда  был сельским, уже 
изначально имел роскош-
ное убранство: мозаичный 
пол, мраморный иконостас, 
живопись на стенах. Сегод-
ня при храме функциониру-
ет православная гимназия, 
работают культурно-про-
светительский центр, моло-
дёжное движение «Знамен-
цы». Много молодых людей 
и в приходе храма Препо-
добного Сергия Радонеж-

ского на Ходынском поле. 
Там проводятся фестивали, 
концерты, работает кино-
клуб, издаётся своя газета, 
сотни волонтёров помогают 
нашим ребятам в зоне СВО. 

— Не многовато ли 
сейчас строится храмов, 
не будут ли они пустовать?

— Это исключено. Мо-
сква активно развивается, 
по программе реновации 
там, где были пятиэтаж-
ки, строятся многоэтаж-
ные дома, население растёт, 
открываются новые стан-
ции метро. Мы даже не вез-
де успеваем с возведением 
храмов, зачастую отстаём 
от потребностей. В будние 
дни люди трудятся, и может 
возникнуть впечатление, 
что молящихся не так мно-
го. Но по воскресеньям и в 
церковные праздники все 
храмы переполнены.

Молитва 
о Святой Руси 
нас защищает

— А как воспринимают 
люди молитву о Святой 
Руси, читаемую во всех 
храмах по благословению 
Патриарха Кирилла?

— Сегодня нам как ни-
когда нужно проявить един-
ство, и эта молитва направ-
лена именно на единодушие 
в стремлении к миру и побе-
де над силами, пытающими-
ся разъединить и погубить 
единый народ. Эта молитва 
выражает все главные чув-
ства человека: здесь и про-
шение о здравии воинов-за-
щитников, и мольба о помо-
щи тем, кто лишился кро-
ва, кто ранен, кто невинно 
пострадал. Десятки прихо-
дов в наших округах плетут 
маскировочные сети, шьют 
спальные мешки для бой-
цов, собирают аптечки, льют 
окопные свечи. Бабушки вя-
жут носки для солдат, дети 
рисуют картинки с благодар-
ностями и поздравлениями. 
Многие люди сами, на сво-
их автомобилях доставля-
ют гуманитарную помощь 
в прифронтовую зону. 

— Ещё одно 
направление вашей 
работы — паломническое. 
В нынешних условиях тут, 
вероятно, появляются 
сложности?

— Да, недружественные 
страны практически закры-
ли для нас свои границы, 
но зато стал активно разви-
ваться внутренний туризм. 
Заметно возрос интерес к 

православным памятни-
кам, святыням, старинным 
храмам в нашей стране. На 
недавних Рождественских 
чтениях мы провели встре-
чу представителей более 100 
паломнических служб из 70 
регионов России. Было ин-
тереснейшее обсуждение. 
Предстоит немало рабо-
ты: чтобы повышать уро-
вень экскурсоводов, нуж-
ны специальные образова-
тельные программы, и мы 
сейчас готовим дистанцион-
ные занятия для всех реги-
онов. Нужны новые палом-
нические маршруты, при-
влекательные формы рабо-
ты с молодёжью. Думаем и 
над созданием универсаль-
ной электронной платфор-
мы, где были бы указаны 
все маршруты для палом-
ников. Такая единая церков-
ная площадка стала бы очень 
удобной для любого желаю-
щего посетить святые места.

— Можно ли сегодня 
нам поехать на Афон?

— Да, наши паломники 
могут посещать Афон, бы-
вать там в монастырях. Но 
причащаться можно лишь 
в русском Пантелеимоно-
вом монастыре. 

— У вас настолько 
плотный график работы, 
что трудно, наверное, 
найти время для отдыха и 
спорта?

— Конечно, но я стара-
юсь находить время и для 
спорта, и для чтения рус-
ской классики. 

Беседовали 
Валерий КОНОВАЛОВ, 

Михаил УСТЮГОВ

В планах — создание 
электронной платформы 
со всеми маршрутами 
для паломников

Архиепископ Егорьевский Матфей (Копылов) управляет тремя викариатствами Москвы
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Из биографии 
архиепископа Матфея

В этом году владыке Матфею исполняется 45 лет.
В 15 лет Константин Копылов (так тогда звали будущего 

владыку) стал кандидатом в мастера спорта по настольно-
му теннису, участвовал во многих соревнованиях.

Окончил химико-технологический факультет Пермского 
государственного технологического университета, тема его 
диплома — «Технологические машины и оборудование».

С 20 лет работал на заводе, чтобы материально помочь 
семье.

В 22 года поступил в Михайло-Архангельский мужской 
монастырь в селе Козиха Новосибирской области.

В 26 лет был пострижен в монашество с наречением име-
ни в честь святого апостола и евангелиста Матфея.

Архиепископ Матфей: 
«Чаще всего прихожане просят 
помолиться о близких»
Владыка ответил на вопросы о своей работе и о Северном викариатстве
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О витаминных напит-
ках, которые помо-
гут поддержать им-

мунитет весной, газете 
«Север столицы» расска-
зал Дмитрий Куликов, за-
ведующий кафедрой био-
технологии и технологии 
продуктов биоорганиче-
ского синтеза университе-
та Росбиотех, расположен-
ного в районе Сокол, кан-
дидат технических наук.

Придаст энергии
Однажды во время тури-

стической поездки в Еги-
пет, где Дмитрий Куликов 
сильно увлёкся сладкими 
газированными напитка-
ми, у него развился пан-
креатит и появились про-
блемы с желудком. Он стал 
пить домашний овсяный 
кисель, и через три месяца 
— о чудо! — болезнь ушла 
в ремиссию. К тому же ле-
чащий врач с удивлением 

обнаружила, что у пациен-
та стабилизовался уровень 
холестерина.

Это повлияло на то, что 
свою кандидатскую диссер-
тацию Дмитрий Куликов 
посвятил именно овсяному 
киселю. По словам биотех-
нолога, благодаря магнию 
улучшатся сердечно-сосу-
дистая и нервная системы, 
обмен веществ. Фосфор с 
калием помогут при болез-
нях сердца и почек. А ещё 
овёс выводит шлаки, ток-
сины, тяжёлые металлы. 

Весной придаст энергии.
— Овсяный кисель я го-

товлю два-три раза в не-
делю сам дома и ни в коем 
случае не использую крах-
мал. Пью только по утрам, 
ведь это тонизирующий 
напиток. Мои домочадцы 
тоже пристрастились к это-
му суперфуду, — замечает 
специалист.

Сбитень 
по-адыгейски

В детстве бабушка Дми-
трия Куликова, к кото-
рой он приезжал в гости 
в Адыгею, по весне часто 
поила его безалкогольным 

сбитнем. Традицион-
ный русский напи-
ток его родственни-
ки постоянно моди-
фицировали. Бла-
годаря витаминам 
и микро элементам 
из фруктов, ягод и 
трав напиток укре-
п л яет имм у нитет, 
сердечно-сосудистую и 
нервную системы. А бо-
гатые антиоксиданта-
ми специи нормализу-
ют обмен веществ.

— Я наблюдал, как его 

готовят, и до сих пор пом-
ню, как кухня наполня-
лась ароматами! Его осно-
ва — мёд с большим коли-
чеством специй: гвозди-
ки, имбиря, корицы, мяты, 
цветков маргаритки и ко-
журы цитрусовых. Добав-
ляли местные травы, наста-

ивали даже грецкие орехи 
для терпкости. А бабушка 
в придачу — немного ви-
ноградного сока. Ведь ви-
ноград в Адыгее растёт в 
каждом дворе! Разбавлен-
ный водой мёд растапли-
вали примерно при 50-60 
градусах, чуть остужали и 
клали остальные ингре-
диенты. Настаивали. На-
питок получался сирене-
вого оттенка, напоминая о 
весне, сирени, — улыбается 
Дмитрий Куликов.

По его словам, сбитень 
получался не приторным. 
Специи бодрили, но не как 

кофе, а мягко — благодаря 
мяте и маргаритке.

Напитки 
из… рыбы

В Росбиотехе разраба-
тывают множество совре-
менных полезных напит-
ков. Например, на экстрак-
тах крапивы и одуванчи-
ка. Терпкие, горькие травы 
комбинируют со свежевы-
жатыми фруктовыми или 
овощными соками — мор-
ковно-свекольным, яблоч-
ным. 

— Сейчас мы работаем 
над напитками, в состав 
которых входят коллаген, 
растительные экстракты 
из Крыма, коэнзим. Эти 
вещества помогут весной 
укрепить иммунитет. И не 
удивляйтесь, создали даже 

выжимку из морской рыбы, 
содержащую комплекс оме-
га-3. От специфического за-
паха избавились с помощью 
ароматизаторов, — пояснил 
специалист.

Дома для бодрости Дми-
трий Куликов советует сму-
зи из свежезамороженных 
ягод: брусники, черники, 
клюквы. Хорош смузи из 
моркови, яблока и имби-
ря, к ним стоит добавить 
чайную ложку раститель-
ного масла. 

— А ещё мне нравят-
ся эксперименты с кофе: 
я смешиваю эспрессо с 
апельсиновым соком и от-
варом из душицы и чабре-
ца. Это вкусно, полезно и 
модно! — улыбается био-
технолог.

Виктория 
КАЙТУКОВА

Дома для бодрости 
можно делать смузи 
из свежезамороженных ягод

По весне пей овсяный кисель
О витаминных напитках рассказал биотехнолог из САО 
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Все новости округа ежедневно 
на сайте severstolici.ru

Дмитрий Куликов,
заведующий кафедрой 
биотехнологии 
и технологии продуктов 
биоорганического синтеза 
университета Росбиотех, 
кандидат технических наук
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В Росбиотехе  
разрабатывают 

множество 
современных 

полезных 
напитков
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Овсяный кисель 
от Дмитрия Куликова

300 г неочищенного овса промываем и перемалываем в 
кофемолке, заливаем 1 литром горячей воды, но не кипят-
ком. Настаиваем сутки. Процеживаем. Для сладости доба-
вим мёд, кусочки сухофруктов, орехов, свежезаморожен-
ные ягоды. Для овсяного киселя не подходят обработанная 
крупа для каш, хлопья, толокно. Вся польза — в оболочке! 
Пить утром натощак за 1 час до еды.

РЕЦЕПТ
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Житель района Сокол ак-
тёр Семён Чунгак слу-
жит в театре «Ромэн» 

более полувека. Недавно народ-
ному артисту России исполни-
лось 75 лет. Но, как признался 
юбиляр, чувствует он себя на 35-
40 лет и с удовольствием выхо-
дит на сцену. Один из любимых 
спектаклей Семёна Рошельевича 
— гротесковая комедия «Подко-
ва счастья», в которой он играет 
Соломона Рабиновича. У актёра 
немало ролей в кино, в том числе 
в фильмах «Звезда и смерть Хо-
акина Мурьеты», «На углу у Па-
триарших-2», «Кармелита. Цы-
ганская страсть». 

В роли 
беспризорника

Родился Семён в Ташкенте в 
артистической семье: отец был 
певцом, а мама — балериной. 
Старший брат Борис Ташкент-
ский служил в театре «Ромэн» 
с 1960 года. Как говорит Се-
мён Чунгак, в таком окру-
жении вопрос выбора 
будущей профессии 
перед ним не стоял. 
Когда девятилет-
ний мальчик услы-
шал, что детей при-
глашают на пробы в 
фильм «Ты не сиро-

та», он уговорил маму отвезти его 
на киностудию. Там к ним по-
дошла, как потом выяснилось, 
помощница режиссёра фильма 
«Дочь Ганга» и сказала, что на 
роль беспризорника Умэша сроч-
но требуется мальчик.

— Режиссёр для начала пред-
ложил разыграть этюд. Он по-
ложил на стол коробок спичек и 
сказал, чтобы я его попробовал 
незаметно стащить. Я рос очень 
воспитанным мальчиком и до сих 
пор не пойму, откуда у меня что 
взялось. Я обратил свой взгляд в 
окно и сказал: «Господи, что это 
там?» Режиссёр обернулся, а я в 
этот момент забрал коробок. Моя 
уловка вызвала смех, и режиссёр 
мне объявил: «Завтра съёмка», — 
вспоминает актёр.

Роль маленького сорванца при-
несла Семёну популярность. И 
когда в Ташкент с гастролями 
приехал театр «Ромэн», актриса 
Тамилла Агамирова, будущая су-

пруга Николая Сличенко, узнав, 
что роль Умэша сыграл младший 
брат Бориса Ташкентского, по-
просила её с ним познакомить. 
Эта дружба продолжалась прак-
тически всю жизнь.

Чуть позже Семён сыграл одну 
из главных ролей в картине «Са-
молёты не приземлились». На 
этом он и родители решили, что 
нужно остановиться и плотно за-
няться учёбой.

Семён окончил Театральный 
институт им. Щепкина и при-
шёл в театр «Ромэн», которым 
тогда руководил заслуженный 
деятель искусств РСФСР Семён 
Баркан. Со следующим худру-
ком театра Николаем Сличенко 
у Семёна также сложились пре-
красные отношения. Он играл 
во всех его спектаклях, а позже 
Сличенко предложил Чунгаку 
попробовать себя и в режиссуре.

Лошади 
остановились 
у обрыва

Интересно, что, несмотря на 
восточную внешность, в спек-
таклях Семёну Чунгаку нередко 
доверяли играть русских персо-
нажей, а в кино — цыган, лати-
ноамериканцев, индийцев.

В нашумевшей в своё время 
картине Владимира Граммати-
кова «Звезда и смерть Хоакина 
Мурьеты», снимавшейся в Кры-
му, ему досталась роль друга глав-
ного героя. Подготовка к съёмкам 

для Семёна и его напарника могла 
закончиться печально. По сцена-
рию им нужно было скакать вер-
хом на лошадях. Актёры решили 
попробовать себя в качестве на-
ездников и неспешно поехали 
в направлении Белой скалы. И 
вдруг одна из лошадей лягнула 
другую, и обе понеслись к обры-

ву. Неопытные седоки вцепились 
в гривы и, как рассказывает Се-
мён, ожидали худшего. Только на 
краю обрыва кони остановились.

В театре и в рыбалке 
важнее процесс

У Семёна Рошельевича две 
взрослые дочери. Старшая Юлия 
пошла по стопам отца, стала ак-
трисой. Младшая Яна окончила 
лингвистический факультет пе-
дагогического института. Сейчас 
занимается воспитанием сына. 
В свободное время актёр с удо-
вольствием рыбачит.

— Для меня важен не столько 
улов, сколько сам процесс, — го-
ворит он. — Чем-то это напоми-
нает театр, где долгий, порой му-

чительный процесс поиска, 
репетиций не менее ин-

тересен, чем конечный 
результат...

Ирина 
КОЛПАКОВА

Семён Чунгак служит в театре «Ромэн» более полувека
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Играл во всех спектаклях 
Сличенко Актёр Семён Чунгак в 75 лет выходит на сцену «Ромэна»

В кино Семён Чунгак 
чаще играл цыган, 
латиноамериканцев, 
индийцев

Как признался 
юбиляр, 

чувствует 
он себя 

на 35-40 лет — 
не больше!

Ро
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н 
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Сладкий букет 
сделают в Коптеве

Культурный центр «Гар-
мония» (Большая Акаде-
мическая ул., 35) приглаша-
ет жителей 7 марта в 16.00 
на семейный мастер-класс 
«Букет из конфет». Участни-
ки мастер-класса изготовят 
поделку из конфет и гофри-
рованной бумаги. Сувенир 
можно забрать с собой (0+).

Обязательна регистра-
ция на сайте kulturasao.ru.

На улице Усиевича 
прозвучат 
романсы

Концерт «Только раз быва-
ет в жизни встреча...» прой-
дёт 6 марта в 16.00 в библио-
теке №42 им. А.П.Платоно-
ва (ул. Усиевича, 16). Перед 
гостями выступит вокаль-
ный дуэт «Хорошее настрое-
ние»: Нина Кучеренко и Вик-
тор Адоменас — дипломан-
ты международного конкур-
са вокалистов «Романсиада 
без границ». В их исполнении  
прозвучат романсы и лири-
ческие песни. Регистрация 
не требуется (12+).

Сайт: kulturasao.ru.

В галерее «Парк» — 
новая выставка

Выставка «Лоскутный 
мир Марины Улановой» от-
крылась в галерее «Парк» 
(ул. Немчинова, 12). Пред-
ставленные работы — тка-
невые панно, макеты одеж-
ды, аксессуары, выполнен-
ные в стиле печворк — из 
разноцветных лоскутов ма-
терии. Выставка продлится 
до 24 марта. Входной билет 
250 рублей (6+).

Сайт: park.vzmoscow.ru.
Алексей ТУМАНОВ

В афише возможны 
изменения, уточняйте 
на сайтах организаторов

АФИША

Лучшую в России мо-
дель судна — фран-
цузского парохода 

«Актив» 30-х годов прошло-
го века — построил Чингиз 
Сизов, педагог студии судо-
моделизма Московского го-
родского детского морского 
центра им. Петра Великого 
на Ленинградском шоссе. 
На последнем чемпионате 
России модель заняла 1-е 
место по судомодельному 
спорту. Чингиз — шести-
кратный чемпион страны 
и бронзовый призёр мира.

Участвуют
в настоящих 
регатах

— Ребята 10-17 лет зани-
маются у нас в студии бес-
платно, — рассказывает 
Чингиз. — Мы строим мо-
дели-копии с радиоуправле-
нием. Все модели выступают 
на соревнованиях. Там надо 
пройти определённую дис-
танцию, выполнить разные 
манёвры, пришвартоваться. 
А наши парусники участву-
ют в настоящих регатах! 

Центр – один из старей-
ших в стране, его основали 
ещё в 50-х годах прошлого 
века по инициативе знаме-
нитого полярного исследо-

вателя Ивана Папанина. Се-
годня в классах занимают-
ся около сотни мальчишек 
и девчонок – тех, кому ин-
тересно что-то делать свои-
ми руками.

Осваивают 
3D-печать

Начинают юные модели-
сты с простейших моделей 

из картона и дерева. Затем 
переходят к более сложным. 
На одну модель может уйти 
три года и больше! Многие 
из ребят, придя в студию, 
даже инструмент в руках 
держать не умеют. Всему 
они учатся: читать и состав-
лять чертежи, работать на 
станках. В студии сегодня 
самое современное обору-
дование. Даже есть компью-

теры и станки для 3D-пе-
чати.

Изучают историю 
кораблетроения

Зимой в центре идут те-
оретические занятия, соб-
ственно постройка моделей, 
а совсем скоро, когда откро-
ется вода, юные моделисты 
начнут тренировки на Хим-

кинском водохранилище.
— Так как мы строим ко-

пии, нам приходится и серьёз-
но изучать историю корабле-
строения, — говорит педагог.

Алексей ТУМАНОВ

Адрес Московского 
городского детского морского 
центра им. Петра Великого 
ГБОУ «Патриот-Спорт»: 
Ленинградское ш., 56а. 
Сайт: patriotsport.moscow

Лучшую в России модель 
корабля построили в Войковском 

Чингиз Сизов и созданная им модель французского парохода «Актив» 30-х годов прошлого века 
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В Савёловском районе в 
культурном центре «Род-
ничок» мужчины и жен-
щины возраста 55+ изу-
чают исторические тан-
цы: вальс, фокстрот, тан-
го и другие. Бесплатная 
студия работает в рамках 
программы «Московское 
долголетие».

— Это те танцы, кото-
рые танцевали наши ба-
бушки и прабабушки, ко-
торые звучали во дворах, 
на танцплощадках перед 

войной или в 50-х годах 
прошлого века, — расска-
зали в культурном центре.

Специальные костю-
мы, соответствующие  
той эпохе не обязатель-
ны, желательны только 
платье для женщин и ко-
стюм для мужчин. 

Алексей ТУМАНОВ

Культурный центр 
«Родничок»: ул. Юннатов, 17, 
корп. 2. 
Сайт: rodnichok.kulturasao.ru

Ку л ьт у р н ы й ц ен т р 
«Онежский» приглашает 
9 марта в 11.00 на премьер-
ный показ моноспекта-
кля «Маленький принц». 
В основе сюжета — адап-
т а ц и я пов е с т и- ск а з -
ки Антуана де Сент-Эк-
зюпери. Режиссёр и ис-
полнитель главной роли 
— актёр театра и кино 
Илья Алаев. Он работал 
во многих театрах столи-
цы — «На Таганке», МХТ 
им. А.П.Чехова и других.

В спектакле звучит жи-
вая музыка в исполнении 

Зои Пеньковой (скрип-
ка) и Михаила Пейселя 
(виолончель). Они ис-
полнят композиции Пе-
тра Чайковского, Филипа 
Гласса, Дмитрия Шоста-
ковича, Джованни Солли-
мы и сочинения Михаила 
Пейселя (6+).

Обязательна регистра-
ция по ссылке onezhskiy.
kulturasao.ru/princ.

Алексей 
ТУМАНОВ

Адрес КЦ «Онежский»: 
Флотская ул., 25

Исторические танцы 
преподают 
на улице Юннатов

На Флотской представят 
«Маленького принца» Задавайте 

вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу
info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru

Юные моделисты 
начинают с простых 
моделей из картона 
и дерева

В Детском морском центре создают мини-копии
судов с радиоуправлением 
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Александр  Клюквин 
получил  известность 
и как актёр Малого те-

атра, в котором служит уже 
45 лет, и как киноактёр, на 
счету которого восемь десят-
ков фильмов. Не меньшую 
популярность народный ар-
тист России обрёл и как ак-
тёр озвучивания и дубляжа. 
Голос Александра Влади-
мировича является офици-
альным  голосом телеканала 
«Россия-1». Его голосом гово-
рят в русском прокате Роберт 
де Ниро, Аль Пачино. По его 
словам, если соединить  оз-
вучивание фильмов, книг  и  
рекламы, то получится  бо-
лее 15 тысяч работ!

Малый театр — 
родной дом

— Александр 
Владимирович, 
«Мосфильм» недавно 
отметил своё столетие. 
Какую роль он сыграл в 
вашей творческой судьбе?

— На «Мосфильме» я 
много работал как актёр 
дуб ляжа. Но «Мосфильм» 
не мой родной дом, мой 
родной дом — Малый театр.

— На ваших глазах 
художественным 
руководителем 
Малого театра стал 
Юрий Мефодьевич 
Соломин. Каким он вам 
запомнился?

— Юрий Мефодьевич 
был сложным человеком, 
но  с  ним было очень хо-
рошо работать, потому что 
он был потрясающий ак-
тёр, очень хороший партнёр 
и очень хороший режис-
сёр. Когда  он  стал    ху-
дожественным руководи-
телем, у нас стали совер-
шенно другие взаимоот-
ношения, ведь раньше он 
был старшим товарищем, 
а теперь стал начальни-
ком. Конечно, возникали 
некоторые сложности. Ну 
а как без них? Были и при-
ятные моменты: я играл в 
его спектаклях, писал сти-
хи к водевилю «Таинствен-
ный ящик», который  он  
ставил. Года три  назад он 

меня попросил сыграть Ка-
рабаса-Барабаса и написать 
стихи к спектаклю «Бура-
тино». Вообще моих сти-
хов и песен на них много 
в спектаклях. Лет 14 назад 
Юрий Мефодьевич предло-
жил  мне  поставить спек-
такль по драматической по-
эме Алексея Толстого. По-
лучилась такая музыкаль-
ная трагедия, которая шла 

в театре лет десять. Рабо-
тать с Юрием Мефодье-
вичем  было интересно, 
он был режиссёром, кото-
рый  любит  актёров. По се-
годняшним временам это 
большая редкость.

Сыграл 
авторитета

— В фильме «Король 
и Шут» вы сыграли отца 
рок-музыканта Михаила 
Горшенёва. Вы пополнили 
число поклонников этой 
группы?

— Я обожаю эту группу, 
теперь она одна из моих лю-
бимых наряду с группами 
«СерьГа», «Любэ», «Чиж». 
Когда мне сделали предло-

жение сыграть в этом филь-
ме — я пропал.

— Не ожидала 
вас увидеть в роли 
криминального авторитета 
в фильме «ФК «Родина».

— У меня сначала были 
вопросы к режиссёру Ивану 
Плечеву: а чего это ты меня 
на такую роль пригласил, 
это ж совсем не моё? Иван 
сказал: «Давай попробу-

ем, может, что-то новень-
кое получится». Поскольку 
«ФК «Родина» — это спор-
тивно-криминальная коме-
дия, она многое терпит. У 
меня получился такой при-
кольный авторитет Краб, 
который очень любит сидеть 
в тюрьме. Но он не уголов-
ный отморозок и разгова-
ривает по-человечески, 
хотя иногда блатная тер-
минология проскаль-
зывает. Что-то я при-
думал, что-то было 
написано — это был 
такой общий твор-
ческий процесс. У 
моего Краба в тюрь-
ме были свой паб, своя 
чайная, эстрада, где он 
поёт караоке с девоч-
ками, есть пыточная и 
огромная спальня с ги-
гантской кроватью. Ког-
да мой герой выходит из 
тюрьмы, его спрашивают: 
«Так вы вроде в тюрьме си-
дели?» На что он отвечает: 
«Да надоело».

Работал 
с Белявским, 
Смоктуновским

— Вас называют 
легендой озвучивания. 
Не беспокоит, что 
искусственный 
интеллект отнимет ваш 
хлеб, ведь современные 
технологии позволяют 

уже скопировать голос и 
воспроизвести его?

— Я вам скажу, что это-
му искусственному интел-
лекту расти ещё и расти. Та 
же «Алиса» вроде по-чело-
вечески разговаривает, но 
в любом случае это голос 
актрисы. Искусственный 
интеллект не мыслит, как 

это делает человек, у него 
нет чувств, нет эмоций, он 
не может любить, не мо-
жет ненавидеть, не может 
разговаривать с сарказмом, 
у него нет чувства юмора. 
Так что никакой конкурен-
ции я не чувствую, меня 
никакой искусственный 
интеллект не переплюнет. 

Актёр рассказал о своих работах и немного о семье

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу
info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru

Когда мне предложили 
сыграть в фильме 
«Король и Шут» — я пропал
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Александр Клюквин:
Искусственный интеллект 
меня не переплюнет
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Конечно, нечистоплот-
ные продюсеры могут по-
пытаться использовать мой 
голос, но тут уж надо вни-
мательно читать договор.

— А бывало, что вас 
пытались обмануть?

— Года три назад меня по-
просили записать поздрав-
ление на свадьбу и назва-
ли определённую сумму. Я 
сказал, что с удовольстви-
ем это сделаю, пусть приш-
лют имена людей, вступа-
ющих в брак. Мне говорят: 
а нельзя ли записать текст 
без имён? Отвечаю: хоро-
шо, я запишу поздравление, 
но с вас значительно боль-
шая сумма, ведь вы собира-
етесь тиражировать мой го-
лос. На этом разговор пре-
рвался.

— С кем из известных 
актёров вам доводилось 
вместе работать на 
озвучивании?

— Работал с Петровым, 
Белявским, даже со Смок-
туновским. С Иннокенти-
ем Михайловичем я встре-
тился только один раз на 
озвучивании мультфиль-
ма «Пчёлка Майя» в сту-

дии в «Останкино»  в нача-
ле 1990-х. Иннокентий Ми-
хайлович вынул из портфе-
ля тапочки, термос с чаем, 
закутал горло шарфом и 
сказал: «Ну, давайте по-
смотрим». Я спрашиваю: 
«Что посмотрим?» Он гово-
рит: «Материал, что будем 
писать». Я объяснил, что 
мы не смотрим, а сразу пи-
шем. Смоктуновский очень 
удивился, помучился ми-
нут 40, записал 5-6 реплик, 

потом произнёс: «Прости-
те, спасибо, я так не могу». 
И ушёл. Иннокентий Ми-
хайлович был актёром ста-
рой школы, когда к любой 
роли подходили очень об-
стоятельно. А мы озвучива-
ли очень быстро, записы-
вали по 5-6 серий за смену.

— Когда при 
озвучивании в тексте вам 
попадаются иностранные 

слова, как вы поступаете, 
если не знаете, как 
произнести правильно?

— Если мне в тексте попа-
дается иностранное слово 
или выражение, написанное 
латиницей, прошу его напи-
сать в русской транскрип-
ции. Кстати, очень не лю-
блю английский язык, воз-
можно, потому, что я его не 
знаю. Исключение, когда я 
слушаю произведения Шек-
спира на его родном языке в 

профессиональном испол-
нении. Ещё обожаю англий-
ский и американский рок. 
Но в целом русский язык на-
много красивее и богаче, и 
его не  стоит замусоривать 
иностранными словами. Вот 
сейчас появилось «замеча-
тельное» слово «подкаст»: 
неужели его нельзя было за-
менить каким-то русским 
словом, например беседа?

По стопам отца
— Дочь интересуется 

театром?
— Тоня сейчас учится в 

3-м классе в школе с теа-
тральным уклоном. Так что 
жене приходится вставать 
в половине шестого, что-
бы успеть собрать и отвез-
ти на занятия дочь, а по-
том уже на работу: Тамара 
— заместитель начальни-
ка репертуарного отдела. 
В Малом театре Тоня уже 
играет в двух спектаклях: 
в «Буратино» — лягушон-
ка, который отдаёт Бура-
тино золотой ключик, и 
смелую девочку из зала, а 
в «Сказке о царе Салтане» 
— белочку, правда, эта роль 
без слов. Пока ей всё нра-
вится. Иногда, конечно, за-
являет: «Не хочу я на этот 
спектакль идти», — а быва-
ет наоборот. Тоню нельзя 
назвать закулисным ребён-
ком, но чувствует она себя 
здесь свободно. Тем более 
что в театре её все любят, 
да и папа с мамой рядом. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

В Малом театре 
дочка уже играет 
в двух детских спектаклях 

9 марта, за неделю до 
начала Великого поста, 
Родительская суббота. 
Верующие пойдут в храм 
помянуть своих близких, 
заказать панихиды, от-
дать записки «О упоко-
ении». Ведь душа, отле-
тевшая от тела, сама по 
себе уже не может что-
то изменить, и помочь ей 
можно только нашей мо-
литвой.

Иногда думают: про-
шло 40 дней после кончи-
ны, и всё, «адрес» души 
определён — рай или ге-
енна. Это не совсем так.

— Согласно церковно-
му учению, геенна огнен-
ная образуется только по-
сле Страшного суда, а до 
этого ад — место одино-
чества, потому что любой 
грех основан на эгоизме 
и гордыне, — объясняет 
преподаватель Москов-
ской духовной академии 
протоиерей Андрей Рах-
новский. — Бог в аду тоже 
присутствует, но души не 
могут общаться ни с Ним, 
ни друг с другом. А с нами 
усопшие способны об-
щаться только по особо-
му Божиему соизволению.

Представить себе это 
трудно, да и ни к чему. 
Ясно одно: мы для умер-
ших, если они в чём-то 
не успели покаяться, — 
единственная надежда.

Священник Димитрий 
Выдумкин сравнива-
ет душу, отделённую от 

тела, с новорождённым 
младенцем: «Она беспо-
мощна и беззащитна, ей 
всё неизвестно и непо-
нятно, для неё наступи-
ло время воздаяния». Об 
этом же говорил в про-
поведи старец архиман-
дрит Кирилл (Павлов): 
«Состояние усопших по-
добно положению чело-
века, плывущего по очень 
опасной реке. Молитва 
за них — это спасатель-
ный канат, который бро-
сает человек утопающему 
ближнему».

— Важный христиан-
ский догмат заключа-
ется в том, что молитва 
Церкви способна изме-
нить участь ушедшего че-
ловека, — отмечает отец 
Андрей Рахновский. — 
Поэтому нужно молиться 
самим и служить пани-
хиды. У будущего Страш-
ного суда, на котором 
окончательно решится 
судьба каждой души, есть 
и радостная сторона. Она 
в том, что положитель-
ный приговор не может 
быть пересмотрен, а осу-
дительный по молитвам 
Церкви может быть снят.

И последнее: если Бог 
— это Любовь, то раз-
ве Он не помилует всех 
подряд? Ответ прост: всех 
подряд — не получится. 
На то и дана нам свобо-
да, чтобы уже в этой жиз-
ни выбрать для себя бу-
дущую судьбу.

Как живые 
помогают усопшим

В фильме «Король и Шут» актёр сыграл отца рок-музыканта Михаила Горшенёва
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Рубрику ведёт 
главный редактор 
православной газеты 
«Крестовский мост»
Михаил Устюгов 

РАЗГОВОР 
БЕЗ СУЕТЫ

Давайте делать 
«Север столицы» вместе! 

 У вас есть интересная тема для публикации? 
 Вам понравился материал?
 Газета помогла решить проблему? 

Звоните! (499) 647-6831 
С 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу

Пишите! 
info@saonews.ru, chitatel@internet.ru
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Актриса Екатерина Копанова 
в свободные минуты с удоволь-
ствием встаёт к плите, чтобы 
приготовить что-то вкуснень-
кое. При этом она практически 
никогда не придерживается 
строго определённого рецеп-
та — все ингредиенты кладёт 
на глазок. Екатерина подели-

лась с читате-
лями рецептом 

своего любимого 
салата с рукколой и 

креветками.
На разогретую ско-

вородку налить немно-

го оливкового масла и обжа-
рить очищенные креветки, до-
бавив к ним рубленый чеснок. 
Листья рукколы переложить в 
салатницу. Помидоры черри 
разрезать пополам и присое-
динить к рукколе. Туда же от-
править нарезанный кубика-
ми плод авокадо и жаренные 
с чесноком креветки, потом 
посыпать кедровыми ореш-
ками и в завершение запра-
вить бальзамическим соусом.

Ирина МИХАЙЛОВА

По горизонтали: Мегаполис. Сад. 
Ольшаник. Радиан. Пенсия. Кам-
непад. Тимур. Аукуба. Акант. Лан. 
Лозина. Аист. Жюри. Ирак. Мотор. 
Каземат.

По вертикали: Капитализм. Ну-
мизмат. Ранжир. Особняк. Каюр. 
Рак. Романтика. Сушка. Нут. Джек. 
Санки. Пули. Анабас. Декан. Дан-
тист.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написан-
ные нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая 
и хозяйственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, кри-
минальная хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!

Недавно учёные скре-
стили крабовые палочки 
и получили крабовые кре-
стики.

Несмотря на годы брака, 
мой муж смотрит на меня так 
же, как и в первые дни наше-
го знакомства, — с ужасом.

2007 год: спрашиваешь 
у человека из жизни, есть 
ли он в соцсетях.

2024 год: спрашиваешь 
у человека из социальных 
сетей, есть ли он в жизни.

А что, если все эти канди-
даты наук перестанут защи-
щаться и начнут нападать?

— Я буду во второй поло-
вине дня.

— Но сейчас уже вторая 
половина дня!

— Тогда в третьей.

Разговаривают подруж-
ки:

— У моего самого верно-
го друга рост 190 см.

— Это твой новый муж-
чина?

— Нет, холодильник.

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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Креветки и руккола
ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

Салат от актрисы 
Екатерины Копановой 

Саша и Маша выбрались 
во Владимир

Мама Саша и дочка Маша нечасто выбираются ку-
да-то вместе. У мамы работа, у дочки школа. Но не-
давно они съездили во Владимир — для Александры 
это город детства: она проводила здесь каникулы у 
родственников.

— Поездкой я очень довольна! И пообщались с доч-
кой, и обошли достопримечательности, успели посмо-
треть на Золотые ворота до начала их реконструкции. 
На фото мы рядом с городской скульптурой «Мальчик 
с рогаткой», — рассказала Александра.
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Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30

ФОТОКОНКУРС «МОЯ СЕМЬЯ»

i Ждём снимки вашей семьи — 
не обязательно всей. Непре-

менно напишите несколько слов о 
вас и ваших близких! Самые лучшие 
снимки опубликуем в газете, по ито-
гам года будут выбраны победите-
ли. Присылайте фото по адресу: 
info@saonews.ru. Формат: jpeg

 Вам понадобится:
 300 г очищенных 
креветок,

 150 г рукколы,
 150 г помидоров черри,
 1 авокадо,
 2 зубчика чеснока,
 1 ст. ложка оливкового 
масла,

 бальзамический соус, 
кедровые орешки — 
по вкусу


